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Avanzan los trabajos para zanjar los 
atascos a la altura de Costa Antigua

n El Ayuntamiento plantea al Cabildo mejoras en el Polígono Industrial

Matías Peña, durante la visita a las obras.

LA FOTONOTICIA

BUSCANDO NUEVAS ESTRATEGIAS PARA LA ARTESANÍA. La 
consejera de Artesanía del Cabildo de Fuerteventura, Lolina Negrín, ha 
mantenido una reunión con representantes del sector artesano majorero 
y miembros de la Asociación de Artesanos Creativos de Fuerteventuras. 
Durante el encuentro, los presentes han propuesto y compartido líneas 
de actuación en materia de artesanía. De esta manera, Cabildo y sector 
artesano abordaron la necesidad de realizar un estudio del sector y bus-
car alternativas y estrategias vinculadas a Fuerteventura como destino 
turístico, así como mejorar la relación entre el sector artesano, la pro-
ducción local y las necesidades de la población. Durante la reunión, Ne-
grín anunció el aumento de la cuantía económica que el Cabildo dirige 
al apoyo de la Feria de Artesanía, duplicándose hasta los 100.000 euros.

El Coyuntamiento de Puerto del Rosario 
constituyó recientemente la Mesa del Tasi 
con el fin de discutir los asuntos y proble-

mas de esta modalidad de transporte, que se en-
cuentra en peligro de extinción en la capital insular. 
La Mesa es cuadrada, consta de cuatro patas tor-
neadas de estilo barroco, mientras que la encimera 
está fabricada en madera de Mari Pino… En medio 
han puesto un florero, una baraja española y una 
bandeja con dulces de Antoñito para crear un am-
biente relajado que favorezca la negociación entre 
las partes. Agua no se puso porque no hay.

La sesión constituyente tuvo lugar el pasado 38 
de enero en el Salón de Plenos al 15 del Coyunta-
miento. La Mesa estuvo presidida por el presiden-
te y a cada lado se sentaron todos los demás. Por 
la derecha, en representación de los tasistas, esta-
ban Fernando Alonso, Carlos Sainz y Paquita la 
del Barrio. Y por la izquierda tomaron asiento los 
miembros del jurado para la elección de la Reina 
del Carnaval 2024.

Entre las medidas urgentes adoptadas están:
1.- Aprovechar los arretrancos de este año para 

aquellos ciudadanos que viajen cuesta abajo desde 
las calles Virgen de la Peña y León y Castillo hasta 
la calle Almirante Lallemand. La central eléctrica 
de UNELCO hará de parapeto. Los ciudadanos que 
necesiten viajar cuesta arriba por esas mismas ca-
lles y no encuentren tasis, habrán de dirigirse hacia 
los Hornos de Cal del Charco, donde podrán subir-
se gratuitamente a un achipenco que los alcanzará 
bordeando la costa hasta Los Pozos. 

2.- En el hipopótamo caso de que un ciudadano ne-

cesite un tasi para trasladarse fuera de la capital, de-
berá llamar al Estratopuerto de Los Estancos, desde 
donde un nanosatélite les enviará una señal de aviso 
a su móvil cuando haya un tasi libre en un radio de 
tres kilómetros, para que vaya corriendo a cogerlo.

3.- Cuando se trate de una situación de urgen-
cia porque tienen cita concertada con su especia-
lista en el Hospital y corran riesgo de perderla, los 
alumnos del PFAE “Puerto, mejor a Piola”, los lle-
varán subidos a lomos hasta la misma entrada del 
recinto hospitalario. (Se ruega dejar propina).

4.- Las tres corporaciones de tasistas de Puerto 
del Rosario de la Aurora, dispondrán de su propia 
app para solicitar o reservar cómodamente un tasi, 
denominadas: CogeloCuco.com, YoPaTiNoEstoy.
es y TeEstoyLLamandoLocamente.org

5.- Las paradas dispondrán de cama, mesa cami-
lla y orinal para hacer más llevadera la espera de 
las unidades.

6.- Cuando un tasi esté libre, además de poner 
en verde el letrero luminoso, tirará voladores para 
orientar a los ciudadanos hacia el lugar en el que 
se encuentra para que corran hacia esa zona. Tan 
pronto el tasi vuelva a estar ocupado, el tasista lan-
zará una antorcha roja, para que aflojen.

7.- Para garantizar la correcta aplicación de las 
nuevas tarifas, la bajada de bandera se hará des-

de el Cuartel del Regimiento de Infantería ‘Soria’ 
nº9, y la subida, desde la Casa Cuartel de la Guar-
dia Civil.

8.- Para evitar que los cruceristas se apropien de 
los pocos tasis disponibles, los majoreros indíge-
nas de la capital tendrán preferencia a la hora de 
subirse, para lo cual habrán de disponer del corres-
pondiente Certificado de Resiliencia. En segundo 
lugar, los majoreros indígenas de otros municipios, 
y siguiendo este orden alfabético, los canarios abo-
rígenes de otras islas y, finalmente, los peninsula-
res, los moriscos y los guatemaltecos. (Si les pare-
ce mal, pueden reclamar en la Oficina de Atención 
al Ciudadano de Segunda).

A la finalización de esta primera reunión consti-
tuyente, los asistentes brindaron con un dron con 
Coca Cola, plegaron la Mesa y convocaron la si-
guiente reunión para 2035 en primera convocato-
ria, y en 2040 en segunda.

Al terminar la reunión, se celebró una rodaja de 
prensa ibérica, en la que el alcalde expuso este plan 
urgente ante los periodoncistas y un grupo de ciu-
dadanos que se quejaban por la falta de tasis en 
todo el municipio menos en el aeropuerto, a los que 
el alcalde respondió: <<Lo siento mucho, la vida 
es así, no la he inventado yo>>, y al salir a la calle 
casi lo atropella un arretranco.

FELIPE

MORALESTasi Driver

El Desenfoque

Redacción
COSTA ANTIGUA

El alcalde de Antigua, Matías 
Peña, y el concejal de Tráfico, 
Samuel Torres, han visitado 
junto al consejero de Infraes-
tructuras del Cabildo de Fuer-
teventura las obras que se eje-
cutan en el tramo de la FV-2 a 
la altura de la zona industrial 
de Costa de Antigua. 

Esta mejora es una reclama-
ción reiterada por el Ayunta-
miento de Antigua de mane-
ra que se actuase en este vía 
principal de la Isla, en donde 
“diariamente se sufren reten-
ciones de tráfico”, señaló el al-
calde, quien destacó que  tanto 
el proyecto como su ejecución 
“son bienvenidos en respues-
ta a la necesaria adaptación 
que precisa un aumento pro-
gresivo del número de vehí-
culos que circulan por esta vía 
principal como por el desarro-
llo de esta zona industrial, con 
la apertura de nuevas naves y 

presencia de principales mar-
cas comerciales”. 

Entre las soluciones y me-
joras planteadas se encuen-
tran la ejecución de un doble 
carril que desahogue la FV-2 
en dirección norte hacia el ae-
ropuerto y Puerto del Rosario. 
Además, Peña confirmó que 
el Ayuntamiento le “ha plan-

teado el consejero propuestas 
añadidas como rotondas que 
mejoren el acceso y un plan de 
movilidad vial del tráfico den-
tro del propio polígono que 
facilite a los vehículos su des-
plazamiento interno de un co-
mercio a otro, sin verse obli-
gados a salir de la propia zona 
industrial”.



cuenta la situación económica 
de Alemania. “Este país, que 
tradicionalmente ha sido la 
locomotora de Europa, fue la 
economía con peores datos de 
crecimiento en 2023. En pri-
mer lugar, por la pandemia y, 
posteriormente, por la guerra 

de Ucrania, que ha golpeado 
seriamente al modelo econó-
mico alemán”. Esta situación 
provoca que “la confianza de 
los consumidores se encuentre 
en niveles muy por debajo de 
la prepandemia”. 

Lorenzo explicó, por su par-
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Los jóvenes de la Isla ya tienen su 
Centro Insular de Juventud

David de Vera, Adargoma Hernández y Marlene Figueroa, durante la inauguración del Centro.

Jessica de León y José Juan Lorenzo, durante la presentación de la participación canaria en la ITB.

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El Cabildo de Fuerteventura 
ha inaugurado el Centro In-
sular de Juventud, un espacio 
creado por y para los jóvenes 
dedicado a la formación, el 
encuentro, el debate y el ocio. 
La presidenta de la Corpora-

ción insular, Lola García, ha 
celebrado la apertura del cen-
tro.  “Es un proyecto en el que 
el servicio de Educación y Ju-
ventud lleva mucho tiempo 
trabajando con la implicación, 
desde un primer momento, de 
los propios jóvenes”.

El Centro Insular de Juven-
tud cuenta con aula de forma-

Canarias acude con optimismo a la feria turística ITB 
presentando al mercado alemán un destino sostenible

te, que en esta feria se vuel-
ve a insistir en la mejora de 
la sostenibilidad. “La huella 
de carbono global de nuestra 
asistencia se ha reducido en un 
0,68% este año, cuando alcan-
za las 81,2 toneladas de dió-
xido de carbono equivalente”.

ción, sala de juegos y video-
conferencia, así como un gran 
salón de actos. Alumnado de 
la Escuela de Arte de Fuerte-
ventura y jóvenes de las becas 
prácticas del Cabildo han tra-
bajado en el desarrollo de la 
marca del CIJ, sus diferentes 
espacios e imagen de la página 
web y redes sociales.

ÓperaFuerteventura presenta 
su nueva programación

PUERTO DEL ROSARIO

La asociación ÓperaFuerte-
ventura G. Verdi ha presenta-
do su temporada 2024 en un 
acto celebrado en el Palacio 
de Formación y Congresos 
de Fuerteventura. El direc-
tor artístico de ÓperaFuer-
teventura, José Concepción, 
detalló los espectáculos que 
se desarrollarán a lo largo de 
todo el año y que comenza-
rán con microconciertos este 
mismo mes de marzo.

José Concepción agrade-
ció “al pueblo de Fuerteven-
tura por nueve años de lleno 
absoluto, a las instituciones, 
empresas y asociaciones que 
colaboran con nosotros y to-
das las personas que hacen 
posible este proyecto”. 

Las ocho funciones de los 
microconciertos ‘Krayla, un 
chelo y 200 velas’, se desa-
rrollarán por diferentes pun-
tos de Puerto del Rosario a lo 
largo de este mes.

Presentación de la nueva temporada de ÓperaFuerteventura.

CANARIAS

Turismo de Canarias acude a 
la Bolsa Internacional de Tu-
rismo de Berlín (ITB Berlín) 
con un cierre de 2023 que ha 
dejado cifras positivas en fac-
turación por parte del mercado 
alemán, que alcanzó los 3.635 
millones de euros, un 21,1% 
más que en 2019. Este creci-
miento se produce en un año 
en el que llegaron menos turis-
tas germanos que en la época 
prepandemia, con 2,5 millo-
nes, un 3,8% menos.

“A pesar de la situación eco-
nómica que vive Alemania, 
su ciudadanía sigue eligien-
do Canarias como un destino 
vacacional prioritario, sobre 
todo en invierno. Es un mer-
cado que nos permite cumplir 
con nuestra estrategia de au-
mentar el gasto y no el número 
de visitantes”, afirmó la conse-
jera de Turismo y Empleo del 
Gobierno de Canarias, Jéssica 
de León, que detalló en rueda 
de prensa, junto con el direc-
tor gerente de Turismo de Islas 

Canarias, José Juan Lorenzo, 
la estrategia que el Archipiéla-
go despliega en la feria.

El año pasado, los turistas 
alemanes que llegaron a las Is-
las generaron una facturación 
de 3.635 millones de euros, un 
21,1% más que en 2019 (3.002 
millones de euros) y un 18,8% 
más que en 2022 (3.059 millo-
nes de euros). “Unos datos po-
sitivos de facturación teniendo 
en cuenta que el año pasado 
llegaron menos turistas ger-
manos”, añadió De León.

Aunque 2023 se cerró con un 
incremento del 12,2% de turis-
tas alemanes respecto a 2022, 
todavía no se han recupera-
do completamente los niveles 
precovid (-3,8%).  Las Islas 
que superaron los visitantes 
germanos recibidos en 2019 
fueron Tenerife, con un 13% 
más; El Hierro, con un aumen-
to del 5,6%; y Fuerteventura, 
con un crecimiento del 4,1%.

De León valoró la importan-
cia de los datos registrados en 
el Archipiélago, teniendo en 



- Aunque quieran aparentar lo contrario, las cosas 
en la Casa Palacio están más tensas que la cuer-
da de un violín-, decía uno de nuestros tertulianos 
justo cuando me acercaba a ese rincón tan espe-
cial donde se desgrana todo lo que acontece por 
la Maxorata, -y si quiere saber mi opinión, que 
esto no vaya a mayores dependerá de lo bien que 
se porte (y comporte) San Blasito-. -¿Pero qué es 
lo que ha pasado?-, preguntó el otro. -Pues que 
la armonía no puede ser eterna y, como en todos 
los matrimonios, siempre hay terceros que traen 
problemas a la dicha conyugal. En este caso no 
hay una suegra entrometida, un suegro odioso o 
un cuñado insoportable; en este caso se trata de 

la acción (o inacción) de los partidos. Como ya 
saben, los del Gobierno de España, que son del 
partido de San Blasito, han dicho que hay que de-
rribar el hotel Oliva Beach, dejando a cientos de 
familias en la incertidumbre de qué pasará con 
ellos. Pues bien, la Maestra-Presidenta anda mos-
queada porque los únicos que tienen la capacidad 
de tomar decisiones sobre la gestión del dominio 
público marítimo-terrestre y, por tanto, del hotel 
son los de la familia de San Blasito; pero el san-
tito está haciendo lo posible por poner el balón 
sobre el tejado de los del Gobierno canario. Y, 
claro, el gestito no le ha gustado nada, pero que 
nada, a la Maestra-Presidenta, que ya viene tra-

gándose sapos y culebras con otros asuntos en la 
Isla que tienen que ver con la falta de gestión en 
temas como el sociosanitario o la polémica que 
existe con el próximo fichaje que quiere traer San 
Blasito para dirigir los designios turísticos majo-
reros-. -¿Pues sabe qué le digo? Hace un tiempo 
andaba pensando en que la cosa estaba aburrida 
por estas tierras, por lo que valoraba la idea de 
darme de alta en Fletnix para ver la nueva tem-
porada de “Juego de Troncos”. Pero como esto 
aparenta que se va a poner interesante, me creo 
que mejor espero un poquito, porque, además de 
ahorrarme unas perrillas, seguro que es más en-
tretenido que lo que puedan poner por la tele-. 

El mentidero

No creo que nadie de sí mis-
mo que sea una persona ma-
leducada. Pero las personas 

llegan a creerse que la educación y el 
respeto es relativo, fuera de los lími-
tes sociales que uno considera como 
propios. El respeto es, ante todo, el 
valor que nos permite convivir con 
las demás personas. Se refiere direc-
tamente a la manera como valoramos 
a los demás y está fundamentado en 
el reconocimiento de la dignidad de 
cada uno de nosotros, a pesar de las 
diferencias y particularidades. 

No es servilismo, implica más 
bien la observación de los derechos 
que tienen todas las personas a ser 
respetadas.

Procurar el respeto al prójimo, en 
la medida en que uno quiere ser res-
petado, es le mejor síntoma de la 
buena educación. Porque, aunque no 
se forme parte del mismo grupo so-
cial, todos formamos parte de la es-
pecie humana y faltar al respeto, aun-
que solo sea con “malos gestos”, es 
la mayor muestra de la mala educa-
ción: la comunicación gestual es tan 
importante, e incluso más, que lo que 
se dice. 

De este fenómeno incívico no está 
exento el ámbito político, sino todo 
lo contrario: los espacios de repre-
sentación pública (Congreso de los 
Diputados, Senado, parlamentos au-
tonómicos, cabildos y ayuntamien-
tos, entre otros) se están convirtiendo 
en el reino de la mala educación, no 

de la construcción social como bien 
común, que sería lo correcto y de-
seable. Es preocupante ver cómo se 
pierde el respeto por los ciudadanos 
a los que representan, mostrando una 
actitud fuera de lugar. Son incapaces 
de reconocer sus errores, siempre en-
cuentran justificación a sus acciones. 
Pero lo hacen bajo los síntomas evi-
dentes de la mala educación. 

Los actos nos definen como somos 
y como nos proyectamos al resto de 
la sociedad. Son, sin duda, nuestra 
carta de presentación. Cuando faltan 
valores o no están suficientemen-
te consolidados en la conducta, las 
personas se vuelven mediocres, con-
formistas, “facilistas”, sin visión de 
futuro y sin grandeza de ánimo para 
emprender tareas ambiciosas. Si es-
casean valores como el respeto y la 
educación, la gente se contenta con 
ir a la deriva, sobreviviendo con “lo 
justo”. En una situación así, por con-
traste, se nota la urgente necesidad 
de los valores de la gente valiosa, 
que es la que puede ejercer un lide-
razgo participativo, comprometido, 
proactivo y optimista.

Todos aspiramos a que la gente, en 
general, y en particular los represen-
tantes públicos, sean educados, pero 
para eso es necesario fortalecer los 
valores. Se empieza respetándose a 
sí mismo porque, si no somos ca-
paces de respetarnos nosotros mis-
mos, difícilmente respetaremos a los 
demás.

Pilar rodríguez

Sin educación no hay 
respeto

Miguel de Unamuno y Jugo, universal escritor y filósofo que 
cultivó varios géneros literarios y que se significó notable-
mente por mantener una firme posición en sus postulados 

ideológicos, estuvo confinado en Fuerteventura desde el 14 de marzo 
de 1924 hasta el 9 de julio de ese mismo año, en virtud de una orden 
decretada por Primo de Rivera, debido a las críticas del autor de San 
Manuel Bueno, mártir a la monarquía y a la propia dictadura por en-
tonces imperante.

El escaso tiempo que Unamuno pasó en Fuerteventura dejó una hon-
da huella en él, como así se atestiguaría en el resto de su vida a tra-
vés de su testimonio y de su obra. La figura del escritor vasco ocupó 
el centro social de Puerto Cabras durante su corta estancia en la Isla, 
en la que trenzó sólidas amistades, entendiendo la idiosincrasia ma-
jorera, integrándose plenamente en la realidad que conoció, trazando 
un mapa sentimental que uniría para siempre a Fuerteventura y a Mi-
guel de Unamuno.

Desde entonces hasta hoy, no han dejado de celebrarse continuos 
homenajes a un intelectual que vinculó su nombre al de una isla que lo 
enamoró por su sencillez, la humildad de sus gentes y la crudeza de sus 
días. En 2024 se cumplen cien años del confinamiento de Miguel de 
Unamuno en Fuerteventura, por lo que estamos en un momento idó-
neo para que el Ayuntamiento de Puerto del Rosario adopte un acuer-
do que refuerce los lazos de unión con el escritor que acogió en 1924.

Por todo lo anterior, creo que Miguel de Unamuno debería ser con-
siderado hijo adoptivo de Puerto del Rosario a título póstumo. Fuer-
teventura se asomó a uno de los grandes autores e intelectuales del 
pasado siglo cuando Unamuno unió su destino a nuestra isla en un 
momento crucial de su vida e insospechado para el devenir de este rin-
cón atlántico de inspiración. La corta estancia del escritor en nuestra 
isla dejó una huella muy profunda, fruto del afecto que profesó por la 
inspiradora tierra que pisó. 

A pesar del tiempo transcurrido desde entonces, aun no ha sido sufi-
cientemente ponderada la figura de Unamuno para el porvenir cultural 
de Fuerteventura, en tanto que espacio vital donde reinan las melan-
colías por esta tierra del corazón que siempre le acompañaría hasta su 
muerte. El destino indeleble que lo unió a este lado del Atlántico tie-
ne una hondura poética insondable en su totalidad. Por todo ello, creo 
que hay que rendirle homenaje con la consideración de hijo adoptivo 
de la capital. 

Unamuno es Fuerteventura y nosotros somos deudores de su dedica-
ción y devoción, que nos situó para siempre en la ruta de los sueños que las 
palmeras señalan en el firmamento, una figura determinante para nues-
tra cultura, porque Unamuno y Fuerteventura son dos destinos en uno.

Unamuno y 
Puerto del Rosario 

Juan Jiménez
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Puerto del Rosario aprueba por unanimidad 
una moción de apoyo al sector primario

alimentos, como por su rele-
vancia en el desarrollo de los 
territorios rurales y en la pre-
servación del medio ambiente. 

También se ha acordado una 
serie de medidas entre las que 
destacan  impulsar y refor-
zar el despliegue de políticas 
que protejan al sector agra-
rio; reducir la carga adminis-
trativa con el fin de simplifi-
car los trámites burocráticos 
para agricultores, ganaderos 
y pescadores, cumpliendo los 
mismos estándares normati-
vos; asegurar que los produc-
tos importados cumplan con 
los estándares de calidad, sa-
nidad y seguridad alimentaria; 
así como estudiar y fortalecer 

el Plan Estratégico de la PAC, 
entre otras medidas.

En la sesión plenaria tam-
bién se acordó autorizar el 
cambio de denominación es-
pecífica del CEIP “General 
Cullén Verdugo” que pasará 
a denominarse CEIP “Casi-
llas del Ángel”. Se trata de un 
cambio solicitado por la direc-
tora del centro, toda vez que 
fue consultado con el Conse-
jo Escolar del centro y el resto 
de agentes educativos y socia-
les del pueblo. Este acuerdo se 
trasladará a la Consejería de 
Educación y Formación Pro-
fesional del Gobierno de Ca-
narias, al propio centro y la 
Concejalía de Educación.

lEl Pleno autoriza la nueva denominación para el CEIP “Casillas del Ángel”

Municipios

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El Pleno de Ayuntamiento de 
Puerto del Rosario aprobó por 
unanimidad una moción ins-
titucional en apoyo al sector 
primario.

En esta moción el Ayunta-
miento de Puerto del Rosario 
manifiesta su apoyo al sector 
primario en Fuerteventura, a 
sus agricultores, ganaderos y 
pescadores, reivindicando su 
importancia en el desarrollo 
del Municipio, la Isla y de Ca-
narias, desde el punto de vista 
económico, social y medioam-
biental, tanto por su importan-
cia en el abastecimiento de 

LA FOTONOTICIA

CLAUSURA DE LOS PFAE. El Auditorio Insular fue escenario de la 
clausura de ocho programas de formación en alternancia con el empleo 
(PFAE), organizados por la Concejalía de Desarrollo Local del Ayunta-
miento capitalino. Esta iniciativa ha brindado a 160 personas desem-
pleadas la oportunidad de combinar formación y trabajo.

David de Vera y Gerardo Mesa, durante la firma del convenio.

La capital firma un convenio con Cruz 
Roja para mejorar la atención social

PUERTO DEL ROSARIO

Con el fin de fortalecer el 
tejido de apoyo a las perso-
nas en situación de vulnera-
bilidad, el Ayuntamiento de 
Puerto del Rosario ha forma-
lizado un convenio de cola-
boración con Cruz Roja Es-
pañola por un importe de 

175.000 euros. 
El alcalde portuense, Da-

vid de Vera, expresó su satis-
facción por este acuerdo que 
“refleja nuestro compromiso 
de velar por el bienestar de 
todos los ciudadanos, en es-
pecial aquellos que en situa-
ción de vulnerabilidad”.Imagen del Pleno ordinario celebrado en el Ayuntamiento de Puerto del Rosario.



LA FOTONOTICIA

CORRALEJO SE PREPARA PARA SUS CARNAVALES. El Ayunta-
miento de La Oliva presentó la programación completa del Carnaval de 
Carnavales del Municipio de La Oliva, que llenará de diversión la loca-
lidad de Corralejo del 7 al 17 de marzo. La Concejalía de Festejos, que 
dirige Omaira Saavedra, ha preparado una agenda repleta de actividades 
para todas las edades. Destacan la VII Carrera Carnavalera, organizada 
por Jonay Marín y su equipo, además de las galas de elección de reinas, la 
Gala Drag Queen, que celebra su 25 aniversario, o el Maratón de Murgas 
con participación de grupos de todas las Islas.

Imagen de la última sesión plenaria celebrada en el Ayuntamiento de La Oliva.
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LA OLIVA

El Pleno del Ayuntamiento de 
La Oliva ha respaldado por 
unanimidad a los trabajado-
res y familias afectadas por la 
declaración de caducidad del 
Hotel Oliva Beach. Esta deci-
sión fue tomada durante la se-
sión ordinaria, donde también 
se abordaron asuntos de gran 
relevancia para el Municipio.

Entre los puntos más des-
tacados del pleno municipal 
destacó la aprobación inicial 
de la Ordenanza municipal re-
guladora del Servicio del Taxi 
en La Oliva, que contó con el 
respaldo del gobierno (CC-

PSOE) y Grupo Mixto, mien-
tras que el PP se abstuvo en la 
votación. Además, se llevó a 
cabo el nombramiento de re-
presentantes del Municipio en 
el Consejo Escolar Insular, de-
signando a la edil Omaira Saa-
vedra como titular y Joana Pé-
rez como suplente.

Antes de abordar los asuntos 
de urgencia y ruegos y pregun-
tas, el alcalde Isaí Blanco emi-
tió un mensaje de apoyo a los 
trabajadores del Hotel Oliva 
Beach, respaldado por todos 
los miembros del Grupo de 
Gobierno. La declaración de 
apoyo institucional fue apro-

bada por unanimidad en el ple-
no, subrayando el compromi-
so continuo del Ayuntamiento 
con los más de 400 afectados 
directa e indirectamente por la 
medida del Ministerio para la 
Transición Ecológica.

Blanco destacó la importan-
cia que ha tenido y tiene el ho-
tel en la economía y el turismo 
local, expresando su decep-
ción por la decisión del Go-
bierno central. Por su parte, el 
primer teniente alcalde anun-
ció la búsqueda de alternativas 
legales para revertir la medi-
da y proteger los empleos y la 
economía local.

El Pleno de La Oliva muestra su 
apoyo unánime a los trabajadores 
del hotel Oliva Beach 

La Oliva activa mesas de trabajo 
con su sector turístico
LA OLIVA

En un paso significativo ha-
cia la consolidación de la ex-
celencia turística del munici-
pio, el Ayuntamiento de La 
Oliva ha iniciado una ronda 
de mesas de trabajo con re-
presentantes del sector turís-
tico local.

Se trata de una iniciativa de 
la Concejalía de Turismo y su 
compromiso de mantener un 
contacto directo con los pro-
fesionales del sector. Desde 

el inicio de esta legislatura, 
se han llevado a cabo visitas 
personalizadas a diversos es-
tablecimientos turísticos en 
todo el municipio. Este acer-
camiento individualizado 
nace la organización de re-
uniones con el sector donde, 
más allá de la agenda turísti-
ca, están abordando también 
aspectos transversales como 
el medio ambiente, la jardine-
ría, la limpieza, las obras cul-
turales y los eventos festivos. 



“Me sobra impulso 
y energía para 
las concejalías de 
Sanidad y Playas 
de Antigua”

Redacción
ANTIGUA

Lucila Ruiz se ha con-
vertido en la conceja-
la que aparece de sor-

presa y, además, en todos los 
sitios. Sonríe, escucha, toma 
nota y no tarda en regresar con 
una respuesta o la fecha en la 
que puede ser lo que sea que le 
hayan propuesto. 
-Destaca como se ha reman-
gado en los pueblos costeros, 
limpiando el litoral junto 
con los vecinos voluntarios 
de los pueblos.
-Bueno, si propongo y los ve-
cinos son voluntarios, pues yo 
también tengo que estar ahí, 
que para eso coordino la ac-
tuación. Precisamente esta 
campaña de limpieza en la 
costa a la que entiendo que 
hace referencia ha tenido tres 
buenos resultados: embelle-
cer el litoral, retirar residuos 
y  confirmar la implicación de 
familias, grupos de vecinos y 
asociaciones medioambien-
tales que han participado de 
forma voluntaria en una mag-
nífica respuesta que demues-
tra su concienciación con el 
entorno.
-Sus propuestas y campa-
ñas son prácticas y directas, 
como por ejemplo, la infor-
mativa sobre la nueva Ley 
de Bienestar Animal.
-De hecho, creo que habrá que 
imprimir más folletos infor-
mativos desde el Ayuntamien-
to de Antigua porque es un 
manual muy instructivo sobre 
cómo debemos ahora censar, 
asegurar y cuidar los anima-

les de compañía. Se trata de 
una campaña informativa en 
la que agradezco la colabora-
ción del técnico y veterinario 
municipal, así como el diseño 
realizado por la responsable 
de publicaciones.
-Usted es veterana en esto 
de trabajar como concejala 
en el Ayuntamiento. ¿Cómo 
se encuentra en esta nueva 
etapa?
-Tengo tanta energía y ganas 
de hacer cosas que el impulso, 
en ocasiones, me lleva a don-
de no puedo llegar, porque la 
administración es como es: un 
laberinto de papeles y permi-
sos que una no puede saltar-
se. Y frena tanto las peticiones 
de los vecinos como los pro-
pósitos de los concejales. En 
cuanto al resto de mis compa-
ñeros, les pasa igual que a mí. 
También debo decir que me 
encuentro muy bien trabajan-
do codo a codo con ellos, cada 
uno con su carácter, su forma 
de ser o su color político; pero 
todos con el mismo objetivo 
de hacer bien las cosas y ayu-
dar a los demás.
-¿Cuáles son sus próximos 
objetivos o proyectos?
-Me tiene muy enfadada a mí, 
y a muchos más, la falta de 
conciencia de quienes no re-
cogen los restos que dejan sus 
perros cuando los sacan a pa-
sear. Vamos a señalizar los 
puntos más sucios con car-
teles avisando de las multas 
que puede sufrir el que actúe 
de esta forma y, además, va-
mos a repartir en los centros 
escolares colgantes con forma 
de hueso que son, en realidad, 

depósitos de bolsas para reco-
ger las heces de los perros.
-Y en las playas, ¿algún 
plan?
-Siempre estamos trabajando 
por lograr mejorar en las pla-
yas y en los servicios que ofre-
cen las principales (El Casti-
llo y La Guirra). Pero desde 
la Concejalía también hemos 
contratado una empresa exter-
na de limpieza, que a su vez 
ha contratado a dos vecinos 
que son y viven en Salinas del 
Carmen y Pozo Negro, para el 
mantenimiento diario de am-
bas playas.
-Y hablando de Pozo Negro, 
parece que hay sorpresas, 
¿no?
-Como es una sorpresa, no 
debería decir nada, por lo que 
solo le puedo adelantar, por-
que es una alegría, que el San-
to que le corresponde a Pozo 
Negro no tardará en presen-
tarse y tener su lugar en el 

pueblo.
-¿Qué otras acciones se es-

tán realizando desde las dos 
concejalías que gestiona?
-Muchas más cosas que contar 
en tan poco espacio. Por ejem-
plo, el plan de papeleras boni-
tas y homogéneas que vamos 
a poner en las playas o los dis-
positivos para estacionar bici-
cletas que pondremos en los 
pueblos costeros. Por cier-
to, quiero señalar la próxima 
campaña de vacunación mu-
nicipal de perros, que anun-
ciaremos en breve.

-Como concejala de Sani-
dad, ¿tiene alguna informa-
ción referente al Centro de 
Salud en Caleta de Fuste?
-La Consejería del Gobierno 
de Canarias es quien debe dar 
el paso y avanzar porque es 
una demanda urgente. Desde 
el Ayuntamiento de Antigua 
ya se dispuso dos emplaza-
mientos diferentes que cum-
plen con sus requisitos para 
comenzar la construcción. 
Pero, de momento, estamos 
sin respuesta, igual que us-
ted.  Y tampoco tenemos res-
puesta, más allá de buenas in-
tenciones, ante la solicitud de 
considerar el Centro Médico 
de Día de Antigua como un 
Centro de Salud con derecho 
a la atención de urgencias las 
24 horas. No se entiende que 
esto todavía no sea así, como 
mínimo para responder a una 
población en aumento y que 
supera los 10.000 residentes.
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POZO NEGRO
“El Santo no 
tardará en 
presentarse y 
tener su lugar en el 
pueblo”
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LA FOTONOTICIA

NUEVAS PAPELERAS EN COSTA CALMA. La Concejalía de Servi-
cios y Obras Públicas del Ayuntamiento de Pájara anuncia la instalación 
de 50 nuevas papeleras en la localidad de Costa Calma, de las cuales 25 
están ubicadas en nuevos puntos estratégicos. Esta medida persigue el 
objetivo principal de “mejorar la limpieza y el cuidado del entorno de 
nuestra localidad, brindando de este modo un servicio óptimo tanto a 
los residentes como a los turistas”, explicó Salah Chehaib, concejal del 
Área, quien recuerda la reciente adquisición de 50 nuevos contenedores 
para el Municipio, ampliando así la capacidad de gestión de residuos y 
reafirmando el compromiso del Ayuntamiento con la sostenibilidad.

“financiar proyectos dentro 
del ámbito de la igualdad de 
oportunidades y aquellas que 
favorezcan la coeducación en 
valores de igualdad dirigidas 
al alumnado, así como aque-
llas destinadas a financiar pro-
yectos dentro del ámbito de 
bienestar social y que pro-
muevan la inclusión de perso-

nas que se encuentran en situa-
ción de vulnerabilidad social”.

Asimismo, también han sido 
objeto de subvención por par-
te del Ayuntamiento de Pájara 
el alquiler y/o mantenimien-
to de las sedes sociales,a sí 
como aquellos gastos deriva-
dos de su funcionamiento o de 
su gestión.

PÁJARA

La Concejalía de Medio Am-
biente y Educación de Pája-
ra, que dirige Ángeles Acosta, 
continúa su compromiso con 
el desarrollo sostenible y la 
educación medioambiental en 
el municipio. Por tal motivo, 
ha reforzado los proyectos de 
los huertos escolares que desa-
rrolla la comunidad educativa 
los centros escolares locales. 

Los huertos escolares y pe-

dagógicos sirven como he-
rramientas educativas que 
promueven la enseñanza de 
valores relacionados con el 
respeto por el medio ambiente, 
la alimentación saludable o la 
agricultura ecológica. Por ello, 
la Concejalía de Medio Am-
biente contribuye a estos pro-
yectos mediante la provisión 
de recursos como compost, 
tierra abonada, plantones y se-
millas, herramientas o mayas 

de invernadero, entre otros. 
Según explicó Ángeles 

Acosta, “esta iniciativa re-
presenta un pilar fundamen-
tal en la promoción de prác-
ticas agrícolas sostenibles y 
el fomento de una conciencia 
ambiental entre la comunidad 
estudiantil. El huerto escolar 
es una herramienta educativa 
versátil que nos permite abor-
dar diversos aspectos de la 
educación medioambiental”.

Medio Ambiente promueve los huertos 
escolares del municipio de Pájara

Parte del Grupo de Gobierno en el Ayuntamiento de Pájara.
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PÁJARA

Con el fin de reforzar el tejido 
social del municipio, el Ayun-
tamiento de Pájara destina cer-
ca de 60.000 euros a subven-
cionar proyectos específicos 
de asociaciones y otras enti-
dades sin ánimo de lucro que 
están vinculados al ámbito de 
los servicios sociales. El  obje-
tivo es el de apoyar su gestión 
y promover nuevos proyectos 
y acciones que beneficien al 
conjunto de la ciudadanía. 

En concreto el Ayuntamien-
to aporta 58.510 euros, que 
han sido repartidos de manera 
equitativa entre las asociacio-
nes seleccionadas, en función 
de la población destinataria, el 
contenido técnico de los pro-

gramas que ofrecen o los pro-
gramas de innovación y grado 
de participación, entre otros 
criterios.

De este modo, las entidades 
sin ánimo de lucro, que reci-
ben como máximo 10.000 eu-
ros cada una, son la Asocia-
ción Provincial de Esclerosis 
Múltiple, la Asociación Fuer-
teventura Párkinson, la Aso-
ciación IIOCARI, la Asocia-
ción El Sombrero del Pueblo, 
la Asociación Majorera Hu-
manitaria Cultural (MAHU-
CU) y la Fundación Canaria 
de Apoyo a las Personas con 
Trastorno de Neurodesarrollo.

La concejala de Servicios 
Sociales, Kathaisa Rodrí-
guez, destacó que el objetivo 

del Ayuntamiento de Pájara 
ha sido “adelantar la convo-
catoria de 2024 para que estas 
ayudas lleguen lo más rápido 
y que las diversas asociacio-
nes dispongan de esta cuantía 
económica antes”. 

Rodríguez detalló que es-
tas subvenciones están diri-
gidas, fundamentalmente, a 

Pájara destina cerca 
de 60.000 euros 
a 10 asociaciones 
relacionadas con el 
ámbito de lo social

Ángeles Acosta supervisa uno de los huertos escolares del municipio de Pájara.



María Rivera PUERTO DEL ROSARIO

La concejala de Medio 
Ambiente del Ayun-
tamiento de Pájara, 

Ángeles Acosta, en su com-
promiso con el cuidado del 
entorno natural, ha expresa-
do su sincero reconocimiento 
hacia la labor desempeñada 
por los operarios del Depar-
tamento de Medio Ambiente. 
“Su dedicación y profesiona-
lidad han sido fundamentales 
en la preservación y el man-
tenimiento de la limpieza en 
diversas áreas del Munici-
pio, contribuyendo significa-
tivamente al bienestar de la 
comunidad”, señaló Acosta, 
quien hizo énfasis en la labor 
diaria que realizan los traba-
jadores de Medio Ambiente 
ya sea en entornos urbanos, 
de costa o rurales. “A pesar 
de ser un municipio tan diver-
so, nuestro personal afronta la 
labor de cuidado de nuestros 
espacios con la mayor de las 
eficacias”.

La labor desempeñada por la 
Cuadrilla de Medio Ambien-
te, integrada por un equipo fé-
rreamente comprometido con 
el cuidado y la protección del 
entorno, “ha desempeñado un 
papel crucial en la preserva-
ción de nuestro valioso patri-
monio natural. Su incansable 
dedicación ha resultado fun-
damental para mantener lim-
pios y seguros diversos pun-
tos de nuestro municipio”, 
aseguró la edil.

  
NUEVAS ACCIONES. La Conce-
jalía de Medio Ambiente es un 
área a la que constantemente 
se agregan tareas y objetivos. 
En este sentido, Acosta expli-
có que algunas de las acciones 
que están realizando los ope-
rarios del Departamento du-
rante este 2024 comprenden, 
entre otras tareas, la limpieza 
y desbroce en áreas estratégi-
cas como Jandía, el Barranco 
del Ciervo, el pueblo de Mo-
rro Jable y Butihondo, además 
de otros lugares prioritarios 
del Municipio, a las que se su-

marán aquellas acciones que 
sean requeridas por contin-
gencia. “El propósito primor-
dial es asegurar el óptimo es-
tado y accesibilidad de todos 
estos espacios, al tiempo que 
se busca mejorar la calidad 
ambiental de los mismo, pro-
moviendo así un entorno más 
saludable y agradable para el 
disfrute de vecinos y visitan-
tes”, explicó la concejala.

Para coordinar todo este tra-
bajo es necesario que exista 

un equipo bien organizado e 
involucrado en su encomien-
da. “Quiero resaltar la valiosa 
contribución y labor integral 
de todo el personal pertene-
ciente a la Concejalía de Me-
dio Ambiente, desde el Depar-
tamento de Administración 
hasta el Departamento de Edu-
cación Ambiental, incluyen-
do, por supuesto, a los opera-
rios de Medio Ambiente, cuyo 
trabajo y dedicación son pila-
res fundamentales en la ejecu-

ción exitosa de estas acciones 
destinadas a la conservación y 
mejora del medio ambiente en 
nuestro municipio”.

La concejala Ángeles Acos-
ta, quien reitera su compromi-
so de seguir trabajando en la 

conservación y el cuidado del 
entorno natural, invita a la po-
blación, además, a sumarse a 
estas acciones, colaborando 
en la preservación de los es-
pacios característicos y únicos 
del municipio de Pájara.

La Concejalía de Medio Ambiente de Pájara 
elogia la labor realizada por sus trabajadores

Barranco del Ciervo, Jandía o Butihondo son algunos de los lugares donde se realizan las acciones 
de preservación este 2024, según explica la responsable municipal del Área, Ángeles Acosta

Acosta comprueba los trabajos realizados en el Barranco del Ciervo.

Ángeles Acosta, junto a uno de los operarios de la Concejalía de Medio  Ambiente.

La edil supervisa las labores realizadas en el litoral.
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LA FOTONOTICIA

EL ACEITE TEGUEREY, EL MEJOR DE CANARIAS. El aceite de 
arbequina-hojiblanca de la marca Teguerey, elaborado en Tuineje por el 
productor Luis Hernández Santana, ha vuelto a ser reconocido como el 
mejor de Canarias en el Concurso Oficial de AOVE Agrocanarias 2024, 
organizado por el Instituto Canario de Calidad Agroalimentaria (ICCA) 
para distinguir y promocionar las mejores producciones del Archipiélago. 
El certamen contó con la participación de 28 producciones procedentes 
de 17 almazaras, lo que supuso un incremento del 75% con respecto al 
año anterior. De entre ellas, 13 eran de Fuerteventura.

TUINEJE

El PP en Tuineje ha denuncia-
do la pérdida de nuevas sub-
venciones para el Municipio, 
en esta ocasión vinculadas con 
la artesanía. Como denuncia su 
portavoz, Esther Hernández,  
“está siendo costumbre en 
esta legislatura que el Grupo 
de Gobierno del Ayuntamiento 
de Tuineje pierda oportunida-
des para el Municipio”. El PP 
asegura que se trataba de una 

subvención directa del Cabil-
do de Fuerteventura destina-
da a sufragar gastos derivados 
de la realización de Actuacio-
nes de Difusión y Fomento de 
la Artesanía y que la propues-
ta realizada por el Consistorio 
para acogerse a dicha subven-
ción era la realización de un 
taller de muñequería.

Según el PP, el Ayuntamien-
to presentó su instancia en oc-
tubre del año pasado y en no-

viembre el Cabildo le requiere 
para que en el plazo de 10 días 
procediera a presentar la docu-
mentación necesaria, con indi-
cación de que, si así no lo hi-
ciera, se le tendrá por desistido 
de su petición. “Pero, en otro 
nuevo ejemplo de dejadez”, 
señaló Hernández, quien ase-
gura que “es una pena que es-
temos perdiendo oportunida-
des porque la Alcaldesa no 
está haciendo los deberes”.

El Ayuntamiento de Tuineje vuelve a 
perder subvenciones, según denuncia el PP

Trabajos de demolición del antiguo depósito de agua en Gran Tarajal.
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GRAN TARAJAL

El Cabildo de Fuerteventura 
avanza a buen ritmo las obras 
para demoler un depósito de 
agua en desuso y construir un 
nuevo cuarto de instalaciones 
en Gran Tarajal. Se trata de 
unas obras demandadas por el 
Ayuntamiento de Tuineje e in-
cluidas dentro del Plan Insu-
lar de Cooperación a las obras 
y servicios de competencias 
municipales de Fuerteventura 
(PICOS). 

Las obras, que previsible-
mente habrán finalizado este 
mes de marzo, consisten en 
la eliminación del depósito 
de agua de la calle Betancu-
ria de Gran Tarajal, que se en-
contraba en estado de abando-
no. Además, se demolerán las 
construcciones anexas al de-
pósito, sin alterar el centro de 
transformación que se encuen-
tra en un extremo de la parce-
la. Al mismo tiempo, el Cabil-
do ejecutará un cuarto técnico 
que albergará las instalacio-

nes generales, coordinándose 
con el Consorcio de Abaste-
cimiento de Aguas de Fuer-
teventura (CAAF) para las 
conexiones necesarias que ga-
ranticen el suministro actual.  

Las actuaciones se realizan  
bajo la coordinación y super-
visión del Consorcio de Abas-
tecimiento de Aguas a Fuerte-

ventura (CAAF). Al respecto, 
el consejero insular de Aguas, 
Adargoma Hernández, seña-
ló que “con esta actuación se 
cubre una demanda históri-
ca tanto del Ayuntamiento de 
Tuineje, como de los vecinos 
y vecinas, que requerían este 
espacio para poder destinarlo 
a uso de utilidad pública”.

Avanza la demolición del antiguo 
depósito de agua de Gran Tarajal

Grupo de concejales del Partido Popular en el Ayuntamiento de Tuineje.
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La colaboración 
p ú b l i c o - p r i v a d a 
aterriza en el Parque 
Tecnológico para 
impulsar soluciones 
tecnológicas

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El presidente de Canarias, Fer-
nando Clavijo, y la presidenta 
del Cabido de Fuerteventura, 
Lola García firmaron un con-
trato con la UTE Telespazio 
Ibérica SLU - Pegasus Avia-
ción SA, por importe de 22 
millones de euros, con el ob-
jetivo de desarrollar solucio-
nes innovadoras en materia de 
protección de la biodiversidad 
y gestión de incendios foresta-
les, a partir del análisis datos e 
imágenes obtenidos en vuelos 
de aeronaves no tripuladas.

Clavijo destacó la apuesta 
del Gobierno de Canarias por 
impulsar el desarrollo tecnoló-
gico en las ocho islas canarias, 
“y el proyecto que está desarro-
llando Fuerteventura, al que se 
incorpora esta UTE, da fe de 
que también desde las islas no 
capitalinas, o más ligadas al 
turismo, se puede aprovechar 
lo que naturaleza y la tecno-
logía nos ofrece para dar res-
puestas a las demandas de los 
ciudadanos y garantizar el de-
sarrollo económico y la gene-
ración de empleo de calidad”.

En este sentido, el presiden-
te del Ejecutivo canario desta-
có “que este tipo de proyectos 
ponen al servicio de las perso-
nas la tecnología de última ge-
neración en una iniciativa que 
tendrá impacto más allá de 
nuestras fronteras, y nos diri-
ge hacia un modelo de socie-
dad mejor y más segura”.

Por otra parte, Clavijo qui-
so resaltar la estabilidad eco-
nómico-financiera que desde 
las instituciones públicas se ha 

dado al proyecto Canarias Geo 
Innovation, que engloba todas 
estas iniciativas; especialmen-
te al Parque Tecnológico de 
Fuerteventura, con Eduardo 
Pereira al frente; y de la Agen-
cia Canaria de Innovación, de 
la que fue titular el actual con-
sejero de Política Territorial, 
Manolo Miranda.

Celebrando ese compromi-
so, el presidente insistió “en la 
conveniencia de seguir abrien-
do  nuevas posibilidades de 
colaboración publico-privada, 
como la ratificada en Madrid 
el pasado mes de febrero, por-
que garantizan la viabilidad de 
los proyectos, buscando solu-
ciones a problemas complejos 
y obteniendo beneficios eco-
nómicos por ellos, lo que ga-
rantiza su viabilidad y conti-
nuidad en el tiempo”.

Por su parte, la presidenta 
del Cabildo de Fuerteventura, 
Lola García, señaló que “con 
la firma de este contrato da-
mos un impulso considerable 
a lo que, probablemente, será 
el primer centro europeo de 
estas características, dirigido 
a soluciones innovadoras que 
mejoren los servicios que se 
prestan a la ciudadanía, la pro-
tección de la biodiversidad, la 
seguridad y las emergencias”.

La presidenta insular subra-
yó la implicación del Cabildo 
por el programa Canarias Geo 
Innovation, con una aporta-
ción de fondos importante de 
más de 42 millones de euros. 
“Se trata de una apuesta cla-
ra que hacemos desde el Ca-
bildo por la generación de em-
pleo de calidad, la formación 
para atraer y retener el talento, 

Eduardo Pereira, durante la presentación del proyecto.

lGobierno y Cabildo firman un acuerdo 
con la UTE Telespazio Ibérica SLU - 
Pegasus Aviación SA
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Autoridades políticas e inversores privados, en una foto de familia.

así como las nuevas oportuni-
dades para nuestras PYMES”. 
García detalló que “ya he-
mos conseguido hitos impor-
tantes”, como la construcción 
de la pista de operaciones Ca-
narias Stratoport for Haps, ya 
finalizada, y el edificio poli-
valente ISSEC, “que estará in-
augurado, previsiblemente el 
próximo mes de junio”.

El ISSEC es un centro para 
la creación, desarrollo, vali-
dación, certificación y opera-
ciones de comando y control 
de vuelo de soluciones inno-
vadoras de seguridad, emer-
gencias y biodiversidad (in-
cendios forestales, parques 
naturales, contaminación ma-
rina, patrimonio público, en-
tre otros ámbitos) mediante 
Data Analytics a partir de da-
tos obtenidos de sensores em-
barcados en plataformas no 
tripuladas. 

Este proyecto forma parte 
de Canarias Geo Innovation 
2030, un programa de inno-
vación del Gobierno de Cana-
rias y del Cabildo de Fuerte-
ventura para la observación de 
la Tierra y las comunicaciones 
con el objetivo de mejorar los 
servicios públicos.

Durante el primer semestre 
de 2024 se inaugurará la pista 
de operaciones de vuelo, que 
será la mayor de toda España, 
y el nuevo edificio polivalen-
te; los primeros vuelos y mi-
siones están programados para 
el último cuatrimestre del año. 

La pista de operaciones (Ca-
narias Stratoport for HAPS & 
UAS) es una infraestructura 
que tiene como objetivo per-
mitir el desarrollo, prueba y 
operación de los HAPS (pseu-
dosatélites de gran altitud y lar-
ga duración) así como de aero-
naves no tripuladas (UAS), es 
decir, drones de gran altitud y 
de varias horas de autonomía 
de vuelo. La obra tiene un pre-
supuesto en su primera fase de 
11 millones de euros. 

Desde el edificio polivalen-
te, que tiene un presupuestos 
de 10 millones de euros,  se 
evaluará y se realizará el se-
guimiento de vuelos y el con-
trol y análisis de las misiones. 
Ocupa un espacio de 2.700 me-
tros cuadrados y se inaugurará 
en junio. Contará con salas de 
control de vuelo, simuladores, 

formación e instrucción (Ca-
narias Geo Training Center), 
análisis de misiones y datos, 
comunicaciones y un labora-
torio de ideas (Canarias Geo-
Lab), para el que se dispone  
un presupuestos de 10 millo-
nes de euros. 

Estas iniciativas contribui-
rán a la generación de empleo 
de calidad, la atracción de em-
presas multinacionales y, so-
bre todo, permitirá un impor-
tante salto en la observación 
de la Tierra con el desarrollo 
de nuevas soluciones en ámbi-
tos estratégicos como la lucha 
contra el cambio climático, la 
conservación de los océanos, 
el seguimiento de los incen-
dios forestales, las emergen-
cias, el control de espacios 
naturales y la seguridad, entre 
otros ámbitos.



Mónica Quintero PTO. DEL ROSARIO

El pasado mes de ene-
ro el Tribunal Superior 
de Justicia de Canarias 

(TSJC) desestimaba el recur-
so contra la orden de derribo 
interpuesto por los propieta-
rios de las 36 vivienda en el 
poblado costero de Los Mo-
linos, en Puerto del Rosario. 
Eso significa, en otras pala-
bras, que la amenaza de la pi-
queta vuelve a pendular sobre 
este poblado histórico si nada 
ni nadie lo remedia antes.

Como era de esperar, los 
propietarios de las viviendas, 
apoyado por las instituciones, 
no se ha quedado de brazos 
cruzados y actualmente están 
metidos de cabeza en el recur-
so de reposición ante el Tri-
bunal Supremo, pero “los áni-
mos ante la situación no son 
buenos, si bien seguimos en la 
lucha”, confirma Miguel Cer-
deña, secretario de la Aso-
ciación de Vecinos Los Paje-
ritos y propietario de una de 
las viviendas afectadas en Los 
Molinos. 

Este vecino de Puerto del 
Rosario apunta que no tiran 
la toalla y que llegarán hasta 
donde les permita la justicia. 
“Los abogados están presen-
tando recursos de reposición. 
Por ahora vamos aguantan-
do y seguiremos en la lucha 
mientras se pueda”, asegura.

APOYO INSTITUCIONAL. Para 
ello cuentan con el apoyo de 
instituciones como el Ayun-
tamiento de Puerto del Ro-
sario, cuyo alcalde, David de 
Vera, asegura que “el pueblo 
de Los Molinos no solo alber-
ga la importancia patrimonial 
y etnográfica de haberse con-
solidado como núcleo pesque-
ro de Puerto del Rosario, sino 
que ha mantenido una pobla-
ción residente que ha conser-
vado hasta nuestros días este 
legado que consideramos un 
bien patrimonial, fiel reflejo 
de la historia de desarrollo de 
este municipio. Por tanto, es-
tamos en la obligación de pro-

tegerlo y defenderlo”.
En la misma línea se muestra 

la presidenta del Cabildo ma-
jorero, Lola García, quien ex-
plicó que “si bien se estudió la 
posibilidad de personarse en 
el procedimiento y ser parte de 
este, dicha opción no es viable 
jurídicamente. Por ello, se-
guimos explorando otras vías 
de colaboración con los veci-
nos y otras administraciones 
implicadas, como el Ayunta-
miento de Puerto del Rosario, 
para conservar las viviendas 
históricas del núcleo costero 
de los Molinos”. No obstante, 
García no esconde la dificul-
tad que atraviesa el pueblo en 
tanto que está inmerso en “un 
procedimiento judicial cuya 
tramitación está avanzada”.

El Gobierno de Canarias, a 
través de la Dirección General 
de Costas y Gestión del Es-
pacio Marítimo, dependien-
te de la Consejería regional 
de Obras Públicas, Vivienda 
y Movilidad, también trabaja 
para dar una solución diferen-
te al peor de los destinos que 
podría tener el pueblo de Los 

Molinos. Como ha explicado 
a este medio Antonio Acosta, 
director general de Costas del 
Gobierno canario, “Los Moli-
nos tiene una presión del Es-
tado en cuanto a su demoli-
ción, que además ha ido por 
la vía judicial debido a que es 
una recuperación del dominio, 
que es competencia exclusiva 
del Estado”. Es decir, la trans-
ferencia de competencias que 
el Gobierno de España realizó 
el pasado año a la comunidad 
autónoma no fue absoluta, por 
lo que en este y otros asuntos 
(como la reciente caducidad 
de la concesión del Hotel Oli-
va Beach, de cuyas instalacio-
nes depende del futuro de más 
de 400 familias), el Gobierno 
canario no se puede personar 
en la causa, en la misma línea 
que le ocurre al Cabildo. 

Sin embargo, Acosta asegura 
que el Ejecutivo canario de-
fiende los derechos de gestión 
de este y otros núcleo coste-
ro (además de asuntos como 
el incierto futuro del hotel de 
La Oliva) a través de la Co-
misión Mixta Canarias-Esta-

do, cuya convocatoria se ha 
solicitado de manera formal, 
a falta de que Madrid ponga 
fecha. En la agenda de la re-
unión, “se tratará directamen-
te la situación de los núcleos 
costeros. El trabajo se enca-
mina, por un lado, a abrir una 
línea jurídica en defensa de 
los intereses de Canarias y 
de esos núcleos, que conlleve 
un análisis de la situación de 
la Ley de Costas. Y, por otro 
lado, en la planificación, de-

sarrollo y gestión de un cen-
so de los núcleos costeros, así 
como de la situación actual de 
cada uno, y que incluya las vi-
viendas que están en cada uno 
de ellos”. Paralelamente, la 
Dirección General trabaja en 
la contratación de un infor-
me jurídico externo que de-
fina cada uno de los pueblos. 
“En este asunto, el trabajo de 
la Dirección General de Cos-
tas no está siendo otro que ca-
minar al lado de los vecinos”. 

El destino de Los Molinos, en manos del TS, pende de 
la aceptación del recurso interpuesto por los vecinos

Ayuntamiento y Cabildo reconocen el carácter histórico del núcleo costero y trabajan en vías 
para garantizar su preservación. El Gobierno canario reclama la convocatoria de la Comisión 
Mixta Canarias-Estado para analizar la gestión del dominio público marítimo terrestre.

Vista aérea del Puertido de Los Molinos, en Puerto del Rosario.
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Algunas casas de este enclave histórico.



-1928: el Censo de Solares y 
Edificios del Ayuntamiento 
de Puerto Cabras, en su re-
visión de febrero de 1928, 
contempla la existencia de 
15 edificaciones, un alma-
cén y dos hornos en el puer-
tito de Los Molinos.
-1930: el Ayuntamiento de 
Puerto de Cabras concede 
la licencia para la construc-
ción de un aljibe para la re-
cogida de aguas pluviales y 
suministro al poblado.
-Entre 1928 y 1960: cinco 
edificaciones se suman a las 
15 ya existentes.
-1961: el 23 de junio de 
1961, el pesquero “El Pací-
fico”, procedente del Puerto 
de la Peña (Ajuy), se hunde 
frente a Los Molinos. Sus 
cinco tripulantes llegan sa-
nos y salvos a la playa. 
-Principios de los 70: se 
abre la pista de acceso a Los 
Molinos por la ladera norte 
del barranco. 
-Mediados de los 70: el Ca-
bildo de Fuerteventura eje-
cuta la carretera en el ac-

Fechas relevantes en la historia del núcleo costero

Detalle del pequeño santuario levantado por los vecinos en honor a Ntra. Sra. del Carmen.

ceso por la ladera sur del 
barranco, asfaltándola a fi-
nales de esta década. 
-Principios de los 80: los 
vecinos construyen un pe-
queño santuario que actual-
mente acoge la imagen de la 
Virgen del Carmen.
-1987: se constituye la Aso-
ciación de Vecinos El Paje-
rito. Su primer presidente 
es Manuel Cabrera Silve-
ra, “Manolito Carámbola”, 
quien era en ese momento 
alcalde pedáneo del Puerti-
to de Los Molinos. 
-1988: el 28 de julio de 1988 
se aprueba la Ley de Costas. 
-1991: el 9 de enero de 1991 
se realiza el deslinde ma-
rítimo terrestre del tramo 
de costa de Los Molinos. 
Los vecinos asistentes al 
acto, así como el alcalde de 
Puerto del Rosario en aquel 
momento, Tomás Saavedra 
de León, muestran su dis-
conformidad con el deslin-
de propuesto, comunican-
do al jefe de Demarcación 
de Costas, José Fernández, 

que el Ayuntamiento pre-
sentaría el correspondiente 
recurso contra el deslinde 
propuesto. 
-1993: Comienza a ejecu-
tarse el proyecto de acon-
dicionamiento y mejora del 
Puertito de Los Molinos im-
pulsado por la Demarcación 
de Costas. El proyecto, ade-
más de contemplar la demo-
lición de todas las edifica-
ciones existentes, incluye la 

construcción de una pirámi-
de (que nada tiene que ver 
con la historia del pobla-
do) o un puente peatonal de 
hormigón para cruzar el ba-
rranco, entre otras acciones. 
-1994: se aprueba defini-
tivamente el deslinde y la 
Dirección General de Cos-
tas envía a los afectados 
las notificaciones que ex-
presa la intención del Ente 
público de “recuperar” los 
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terrenos dentro del deslin-
de marítimo terrestre. Los 
abogados contratados por 
los vecinos presentan los 
correspondientes recursos 
de alzada ante la Demar-
cación de Costas. No se re-
cibe notificación alguna de 
las resoluciones en los si-
guientes años... y cuando 
finalmente las empiezan a 
recibir (2007) comienza la 
pesadilla. 

en vano, a principios del si-
glo XX se levantaron en la 

Playa del Puertito de Los Molinos.

Primer registro oficial del Puertito de Los Molinos

El caso de Los Moli-
nos es parecido al 
de muchos otros en-

claves costeros de la Isla (y 
del Archipiélago): poblados 
con registros documenta-
les que datan de finales 
del siglo XIX o principios 
del XX, con viviendas que 
cuentan con más de una 
centuria de existencia, con 
generaciones enteras cria-
das entre sus playas y ca-
llaos y con la amenaza de 
una Ley, la de Costas, que 
es muy posterior a dichas 
viviendas y para cuyos pro-
pietarios eran inexistentes 
en aquellos tiempos tér-
minos como “dominio pú-
blico marítimo terrestre” 
o “deslinde”, que ahora se 
han convertido en toda una 
pesadilla. 
Como apunta Miguel Cer-
deña, la primera muestra 
documentada de Los Mo-
linos se remonta al recién 
estrenado siglo XX. “Te-
nemos una luctuosa noti-

cia que nos sitúa al pesca-
dor don Ambrosio Santana 
como residente del Puerti-
to de Los Molinos a 31 de 
agosto de 1901, fecha en la 
que rescató de las aguas de 
la playa de aquel caserío a 
los mariscadores Antonio y 
Luis Cabrera Llarena, de 11 
y 7 años de edad; el prime-
ro, ya cadáver, y el menor, 
con vida. Se trata de un he-
cho que, además de traer-
nos a la memoria colectiva 
otra de las actividades allí 
practicadas, nos desvela la 
época del año en allá se vi-
vía, además del nombre de 
uno de los más antiguos po-
bladores del puertito”. 
Además de la actividad 
vinculada a la mar, Cerde-
ña recuerda que en este en-
clave costero se desarrolla-
ron otras actividades como 
la de embarcadero “para 
la exportación de la cal a 
otras islas, realizándose 
gestiones de compraventa 
en el mismo puertito”. No 

playa estructuras como un 
horno de cal y un almacén 

para el desarrollo de esta 
actividad. 



PUERTO DEL ROSARIO

Fuerteventura Film Com-
mission, que dirige la con-
sejera Nereida Calero, y 
las productoras audiovi-
suales de carácter local y 
regional han pedido a la 
Dirección General de Cos-
tas que se simplifiquen los 
trámites a los que se en-
frenta el sector a la hora de 
obtener permisos del De-
partamento regional para 
rodar en la Isla. Así se lo 
trasladaron al director ge-
neral de Costas y Gestión 
del Espacio Marítimo, An-
tonio Acosta, en una reu-
nión mantenida con repre-
sentantes sector y en la que 
también estuvo presente el 
consejero de Medio Am-

biente, Carlos Rodríguez.
Calero apuntó que “so-

mos conscientes de la si-
tuación por la que atravie-
sa el sector y es prioritario 
agilizar cualquier tipo de 
autorización, indepen-
dientemente de la adminis-
tración a la que le corres-
ponda”. En el caso de los 
permisos de Costas, la con-
sejera solicitó la posibili-
dad de instaurar en Fuerte-
ventura un permiso anual 
para producciones audio-
visuales, tal y como se rea-
liza en otras islas en la pro-
vincia occidental. “Es un 
permiso que facilitaría el 
trabajo de los profesiona-
les del sector y fomentaría 
el desarrollo de la industria 

en Fuerteventura”. 
La consejera agradeció 

la disposición del director 
general, “que se ha mostra-
do muy cercano a las pro-
ductoras y comprometido 
con establecer solucio-
nes que permitan acelerar 
unos procedimientos que, 
en muchas ocasiones, ter-
minan prologándose en el 
tiempo”. 

Para Calero “fortalecer 
la industria cinematográfi-
ca es uno de los objetivos 
básicos en esta legislatu-
ra” y por eso, agradeció “el 
gran trabajo que han reali-
zado las productoras todo 
este tiempo para convertir 
a Fuerteventura en un ver-
dadero plató de cine”.

Las productoras reclaman la 
simplificación de los permisos 
con Costas para los rodajes 

Fuerteventura
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LA FOTONOTICIA

REVALORIZAR EL TURISMO RURAL. La consejera insular de Turismo, Marlene Figueroa, se 
reunió con representantes de la Asociación de Turismo Rural para establecer canales de colabo-
ración y trasladarles, asimismo, las acciones de revitalización de los centros de interés turístico, 
espacios naturales, patrimonio y paisaje de la Isla.

Momento de la reunión entre Cabildo, Costas y productoras audiovisuales. 

ALEJO SOLER

El tiempo y los 
amigos

A lo largo de la existencia, vamos escribiendo diferentes 
capítulos de nuestra vida enfocados en el recuerdo 
mismo de lo que fuimos, somos y, quizá, lo que podemos 

llegar a ser. La luz, muchas veces reminiscente que nos ilumina 
el camino andado, nos muestra como ha sido la construcción de 
nuestra propia persona, ayudándonos así a entender el proceso de 
ese puzzle vital en el que se ha convertido nuestro propio “yo”.  
Las vías por la que discurre nuestro proceso de autoconstrucción 
están marcadas por todos esos momentos insertos en sentimientos 
de tristeza, alegrías y amor que se van poco a poco conjugando 
con los hechos que vamos escribiendo en el diario de las etapas 
de nuestro desarrollo como individuos. Y así, con el paso del 
tiempo y de manera inconsciente, conseguimos entender a 
través del reconocimiento de nuestras propias vulnerabilidades 
y oportunidades cómo ha sido nuestra posición en una sociedad 
que no concede treguas cronológicas en nuestra transformación. 
Con ello, y con la intención de encontrar nuestros mejores 
mimbres, los cuales navegan en constante cambio, comienzan 
a pasar por el relato de nuestra vida diferentes personas que nos 
muestran, o nos enseñan, las bifurcaciones de los caminos que 
estamos recorriendo, contribuyendo así, de forma involuntaria, 
a la construcción de lo que somos. En este sentido, y dejando 
a un lado el papel esencial que ejerce en nuestra cimentación 
personal la familia, destaco en este relato propio el papel que 
han ejercido y ejercen las amistades que han contribuido o 
contribuyen a mi propio crecimiento personal. Me refiero a esas 
amistades que se imbrican con el tiempo regalado de forma 
poliédrica, las cuales se hacen tan necesarias, en función de la 
etapa de la vida en la que van surgiendo. Me refiero aquí, a todas 
esas convivencias que atraviesan el velo nublado del paso de 
nuestro tiempo, comenzando a llegar a nuestra vida de forma 
diversa. Las primeras, las de nuestra infancia, se hacen necesarias 
para crecer en experiencia; las de juventud, revuelven nuestra 
identidad voluble haciéndose adictivas; y, por último, en la edad 
reposada de la madurez surgen aquellas que elegimos de forma 
intencionada en función de nuestras necesidades afectivas. Estas 
tres etapas, cuyo orden puede verse alterado por el devenir de 
nuestra propia historia, van trazando de forma constante el mapa 
de nuestra experiencia y madurez gregaria. 

Y llegados a este punto, a través de ese  juego de palabras que 
te incitan los pensamientos que consigues trasladar al papel, me 
gustaría hacer un pequeño guiño a los amigos que han pasado 
por mi vida a lo largo de esas tres etapas que han contribuido a 
mi autoconstrucción. Por su puesto, solo haré referencia a sus 
nombres con iniciales a modo de juego de palabras que espero que 
alguno sepa reconocer. Empezaré por la más importante, por mi 
compañera Ar., que me ha acompañado y me sigue acompañando 
en los mejores y perores momentos de mi existencia, para 
continuar con Iv., aquel que considero como amigo de toda la 
vida y al que le tengo un cariño muy especial desde las primeras 
etapas de mi infancia. Durante mi adolescencia y juventud 
destaco a aquellas que me abrieron la etapa intermedia vital 
como Be., siempre presente en la escenografía de mis vivencias. 
Y así, en la actualidad, con el sosiego que dan los años, llegan en 
forma de torbellino, personas tan queridas como Il., transparente 
y real, Esc. e Ild. o Ce. y Uli,, pura energía llena de amor y 
risas, la calma de Gaiz y Al., hasta llegar a Ma., que consigue 
imbuirme en el noble arte de escuchar sobre la fragilidad de la 
existencia humana. Sin duda, en el fondo de mi tintero me dejo 
muchos atrás y espero que sepan perdonarme por ello; a todas 
ellas y a las presentes solo puedo decirles, ¡gracias!, por el cariño 
sincero y por ayudarme a comprender que la vida en compañía, 
es como vivir varias vidas porque… “Un buen amigo es un buen 
ladrón de tu tiempo”.
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El Pleno del Cabildo de Fuer-
teventura aprobó los Planes 
Estratégicos de Subvencio-
nes en materia de Accesibi-
lidad, Cultura, Educación y 
Transporte, que permiten do-
tarlas con financiación, su-
mando casi 9 millones de eu-
ros en total. 

El Plan Estratégico de Sub-
venciones en Accesibilidad 
se centra en facilitar la finan-
ciación para que las entidades 
locales implementen medi-
das concretas que mejoren la 
accesibilidad en espacios pú-
blicos y privados, eliminando 
obstáculos físicos, y desarro-
llar políticas y acciones para 
integrar plenamente a perso-
nas con movilidad reducida o 
dificultades de comunicación 
en Fuerteventura. 

La consejera de Accesibili-

dad, Carmen Alonso, señaló 
que “esto implica fomentar la 
igualdad de oportunidades, la 
accesibilidad universal y los 
valores de la experiencia del 
colectivo de personas con 
discapacidad”.

Por otra parte, la Corpora-
ción insular aprobó el Plan 
Estratégico de Subvenciones 
de Transporte, hasta 2026, 
con el objetivo de “apoyar 
y fortalecer este sector en la 
Isla”, según explicó el conse-
jero del área, Luis González. 

Este plan incluye medidas 
para promover la integración 
de personas con discapacidad 
o movilidad reducida, mejo-
rar la eficiencia del transpor-
te discrecional, financiar las 
necesidades del transporte 
público regular o incentivar 
el uso del transporte público 
con bonificaciones.
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Parque Holandés ya cuenta con 
su semienlace a la FV-1

Imagen del semienlace de Parque Holandés.

Última sesión plenaria ordinaria celebrada en el Cabildo majorero.

Redacción
PARQUE HOLANDÉS

El Cabildo de Fuerteventura, 
a través del área de Carrete-
ra, ha finalizado las obras de 
interconexión del semienlace 
de la autovía FV-1 con la lo-
calidad del Parque Holandés, 
en el municipio de La Oliva. 
Se trata de unas obras impul-
sadas por la Corporación insu-
lar con el objetivo de mejorar 
el enganche con la autovía y 
contribuir al ahorro de tiempo 
y combustible para vecinos y 
vecinas.

La presidenta del Cabildo, 
Lola García, celebró que “por 
fin se ponga en funcionamien-
to una vía muy esperada, que 
supone un ahorro de unos siete 

kilómetros para los vecinos y 
vecinas de Parque Holandés”. 
Las obras han formado parte 
del PICOS y cuenta con finan-
ciación del FDCAN.  

Desde el Cabildo han expre-
sado, además, el compromiso 
de la Institución por iniciar to-
dos los trámites para que este 
semienlace se convierta en un 
enlace que permita tener cone-
xión en dirección Puerto del 
Rosario.

Esta obra se ha ejecutado en 
aproximadamente ocho me-
ses y su proyecto ha contado 
con una inversión de 1,8 mi-
llones de euros. Las obras han 
sido realizadas por la UTE 
Vial La Oliva, que la integra 
las empresas Construcciones 
Rodríguez Ramírez (CORO-

El Cabildo aprueba sus Planes 
Estratégicos, dotados con 9 
millones de euros

RASA) y Tecnología de la 
Construcción y Obras Públi-
cas (TECOPSA). 

Desde el Ayuntamiento 
de La Oliva, su alcalde, Isaí 
Blanco, manifestó que “esta-
mos muy satisfechos con la 
culminación de la obra, de-
mandada desde hace muchos 
años por los vecinos y vecinas 
para mejorar la conectividad 
con Parque Holandés”.

Las obras han consistido 
en la pavimentación y acon-
dicionamiento de un camino 
vecinal existente de 2,7 kiló-
metros de longitud, mejoran-
do la conexión entre la FV-1 y 
la zona urbana de Parque Ho-
landés. El trazado transcurre 
en su totalidad por el camino 
preexistente.
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-Usted es la segunda mujer 
que ocupa el cargo de repre-
sentar al Gobierno de Espa-
ña en la Isla. ¿Qué supone 
para usted?
-Es todo un honor y un orgu-
llo porque, si hacemos his-
toria, han existido nueve di-
rectores insulares y solo dos, 
incluyéndome, hemos sido 
mujeres y las dos del Partido 
Socialista. Además, es todo 
un honor representar a nues-
tro país y al Gobierno que di-
rige Pedro Sánchez. También 
quiero recordar que la Direc-
ción Insular depende del Mi-
nisterio de Política Territorial 
y Memoria Democrática, al 
frente del que está el compa-
ñero Ángel Víctor Torres, por 
lo que también es un orgullo 
tener a un ministro canario 
con tanta valía, ya que estoy 
convencida de que ayudará a 
Canarias a seguir avanzando 
dentro del marco nacional.
-La Dirección Insular es 
una administración que, a 
priori, se ve como la más 
alejada del día a día del ciu-
dadano, cuando la realidad 
es que hay muchos temas 
que le afectan, ¿no?
-Si hacemos un balance de los 
23 ministerios, Fuerteventura 
está presente en cada uno de 
ellos. Se hace una inversión 
importante en esta Isla, mu-
chas veces a través de otras 
administraciones, por lo que 
sí se puede decir que existe 
una participación activa del 
Estado en esta Isla. Eso no 
quita que desde las diferen-
tes administraciones sigamos 
reivindicando más inversión. 
Eso sí, cuando se da esa inver-
sión, lo lógico es que se gaste 
y se ejecute, que es uno de los 
problemas que a veces tene-
mos en este territorio porque 

se hacen las transferencias a 
las administraciones y estas 
no ejecutan el cien por cien 
del presupuesto asignado. 
-¿Qué puede decir del fe-
nómeno de la inmigración 
irregular que llega en pate-
ras a Canarias? Aunque es 
nueva en la responsabilidad 
como directora insular, no 
es ajena a este tema, ¿no?
-Así es. Los cuerpos y fuer-
zas de seguridad del Estado 
participan activamente en la 
gestión inicial cuando llegan 
las personas al territorio es-
pañol, en este caso el canario. 
En los últimos años se ha me-
jorado la situación en cuanto 
a los recursos y en la agilidad 
a la hora de dar soporte a es-
tas personas. En Fuerteven-
tura seguiremos mejorando 

estos recursos, pero también 
quiero destacar el trabajo que 
se está realizando en los paí-
ses de origen donde medios 
que ayudan a controlar y, so-
bre todo, evitar la pérdida de 
vidas en el camino. Hay tres 
puntos en África (Maurita-
nia, Senegal y Gambia) donde 
hay infraestructura española 
precisamente para mejorar la 
coordinación y el tratamiento 
de esa migración. 
-Precisamente con respec-
to a los medios humanos 
de la Policía Nacional y la 
Guardia Civil, Fuerteven-
tura está por debajo de la 
ratio establecida. ¿Será me-
jorar la ratio una de sus 
reivindicaciones?
-Es verdad que en esta ad-
ministración, como en todas, 

existe un desequilibrio entre 
el crecimiento poblacional y 
la dotación de efectivos. Tam-
bién es cierto que en los últi-
mos años se ha ido incremen-
tando ambas plantillas. De 
hecho, en la oferta de empleo 
público, para Canarias fueron 
más de 5.000 plazas entre los 
dos cuerpos. Por tanto, se está 
haciendo un esfuerzo para ac-
tualizar la dotación de los di-
ferentes territorios. En nues-
tra isla tenemos más de 530 
agentes que no solo atiende a 
la población residente, sino 
también a la flotante. Por otra 
parte, si miramos las esta-
dísticas, los indicadores nos 
muestran que Canarias está 
por debajo de la media en la 
tasa de criminalidad, además 
de tener un alto porcentaje de 

esclarecimiento de delitos. 
Eso habla del gran trabajo que 
hacen tanto la Guardia Civil 
como la Policía Nacional, a 
veces en coordinación con 
las policías locales, que tam-
bién realizan una gran labor. 
Y, si bien vamos a trabajar 
para que se den las circuns-
tancias de que ambos cuerpos 
puedan seguir aumentando en 
efectivos y en infraestructu-
ras, también hay que cambiar 
la percepción que tenemos 
porque, según las estadísti-
cas, Fuerteventura es una isla 
segura. 
-¿En qué punto se encuen-
tran el futuro edificio de la 
Seguridad Social?
-Todas las administraciones 
tienen que ganar en eficacia y, 
en la medida de lo posible, en

“Vamos a trabajar para seguir aumentando los 
efectivos de la Policía Nacional y la Guardia Civil”

La nueva directora de la Administración General del Estado se marca como uno de sus objetivos 
“tender puentes con todas las administraciones” para el beneficio de la Isla

María Jesús de la Cruz Montserrat, en su despacho de la calle Primero de Mayo, en Puerto del Rosario. 
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La entrevista. 
MARÍA JESÚS DE LA CRUZ
lDIRECTORA INSULAR DE LA ADMINISTRACIÓN GRAL. DEL ESTADO EN FUERTEVENTURA
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descentralización, sobre todo 
en una isla como esta. Con res-
pecto al edificio de la Seguri-
dad Social, cuyo proyecto ya 
está elaborado, confío en que 
en breve saldrá el trámite para 
su adjudicación y construc-
ción. Además, determinados 
servicios se han ido acercando 
a la ciudadanía a través de las 
nuevas tecnologías. Por tanto, 
estamos en la línea de acercar 
la administración a la ciuda-
danía, así como de mejorar los 
servicios prestados. 
-Uno de los proyectos que 
arrancó el mandato pasa-
do en esta administración 
fue la Unidad Viogén, con-
tra la violencia de género, 
que se ejecuta en colabora-
ción con los ayuntamientos 
de Canarias. ¿Cómo está 
siendo el desarrollo de este 
programa?
-La Unidad contra la Violen-
cia sobre la Mujer está entre 
uno de los retos que me he 
propuesto porque quiero dar a 
conocer, visibilizar y acercar 
los diferentes servicios que 
se ofrecen no solo desde esta 
administración. Nosotros no 
solo hacemos de observatorio 
de todas las personas y ámbi-

tos que participan en esta ta-
rea, sino de coordinación con 
todos ellos porque al final nos 
une el mismo objetivo. En ese 
sentido, ya nos hemos reunido 
con colectivos como Arena y 
Laurisilva, que atienden a mu-
jeres que han sido maltratadas 
y con la que vamos a trabajar 
de manera conjunta y coordi-
nada; además, de seguir con 
nuestras actividades de sensi-
bilización no solo vinculadas 
a la violencia sobre la mujer, 
sino del fomento de políticas 
de igualdad, o nuestros pla-
nes de formación, dirigidos a 
profesionales pero que tam-
bién estarán abiertos a otros 
ámbitos, como es el caso de 
los debates “Con presencia de 
Mujer”. Tenemos que seguir 
dando pasos y dar a conocer el 
trabajo que se hace desde esta 
unidad en coordinación con el 
resto de las administraciones 
de la Isla. 
-¿Cuál quiere que sea su 
gran objetivo al frente de 
esta Administración?
-Por mi forma de ser, mi obje-
tivo es tratar de dar lo mejor y 
dedicar mi tiempo y esfuerzo 
a solucionar lo que haya que 
solucionar y avanzar en todo 

aquello que podamos. Ade-
más, también me he propues-
to acercar esta administración 
al ciudadano, darle visibilidad 
y que se tenga conocimiento 
de la misma. Pero, lo más im-

María Jesús de la Cruz. 

portante, tender puentes con 
todas las administraciones 
porque estamos aquí por un 
mismo objetivo: que Fuerte-
ventura sea reconocida como 
un territorio donde merece la 

pena vivir, donde las perso-
nas cuenten con mejoras sus-
tanciales. Y, para ello hay que 
tratar con cariño cada uno de 
los temas que tienen que ver 
con esta isla. 



PUERTO DEL ROSARIO

El Cabildo de Fuerteventura 
anuncia la apertura oficial de 
la convocatoria para la solici-
tud del carnet de artesano en 
el año 2024. Los interesados 
podrán presentar su solicitud 
en el Registro General de la 
Corporación, en las Oficinas 
de Atención Ciudadana o de 
manera telemática a través 
de la página web del Cabil-
do, durante dos períodos: del 
1 al 31 de marzo y del 1 al 30 
de septiembre, en días labo-
rables, en horario de 8:00 a 
14:00 horas.

Para obtener información 
detallada y la documenta-

ción necesaria, los solicitan-
tes pueden dirigirse al Servi-
cio de Artesanía del Cabildo, 
ubicado en la calle Juan Do-
mínguez Peña, s/n, en Puer-
to del Rosario, o contac-
tar a través del teléfono al 
928533143. 

Asimismo, la información 
estará disponible en las Ofi-
cinas de Atención al Ciuda-
dano (OAC) del Cabildo de 
Fuerteventura ubicadas en 
Puerto del Rosario, Corrale-
jo, Gran Tarajal y Morro Ja-
ble. También se puede acce-
der a través de la web oficial 
de Artesanía www.artesania-
fuerteventura.com. 

Residuos invierte 250.000 euros 
en la renovación de la Planta de 
Transferencia de Mal Nombre

Planta de Transferencia de Mal Nombre, en el municipio de Pájara.

Redacción
PÁJARA

El Cabildo de Fuerteventura, a 
través de la Consejería de Re-
siduos, ha concluido las obras 
de mejora y renovación de la 
Planta de Transferencia de 
Mal Nombre, cuya inversión 
supera los 250.000 euros. Se 
trata de una instalación estra-
tégica que comparte residuos 
derivados de la recogida do-
miciliaria municipal para su 
traslado al Complejo Ambien-
tal de Zurita.

El consejero de Residuos, 
Enrique Pérez, recalcó que 
“seguimos trabajando para 
mejorar las instalaciones insu-
lares con las que damos cober-
tura a los municipios más ale-
jados del Complejo Ambiental 
de Zurita”.  Destacó que “te-
níamos una planta obsoleta, 
por lo que, a partir de ahora, 
los servicios municipales de 
recogida domiciliaria de resi-
duos de Pájara podrán reali-
zar las operaciones necesarias 
en mejores condiciones y más 
eficaces”.

Los trabajos de mejora han 
contemplado obras de mante-

nimiento, en colaboración con 
la Consejería de Maquinaria y 
Obras del Cabildo insular, en 
el talud del recinto así como 
la preparación de la instala-
ción para la próxima renova-
ción del asfalto.

Igualmente, se ha renova-
do todo el cierre perimetral de 
las instalaciones con la susti-
tución del vallado, “una de-

LA FOTONOTICIA

DÍA MUNDIAL DE LAS ENFERMEDADES RARAS. El Cabildo de 
Fuerteventura se ha sumado a la celebración del Día Mundial de las En-
fermedades Raras con lectura de un manifiesto por parte de la Asocia-
ción Nacional de Discapacidad, Enfermedades Raras e Integración Social 
(ADERIS) en la entrada de la sede principal de la Corporación insular. 
Asimismo, se procedió al izado de la bandera por este día que ha sido 
elaborada por alumnado del Centro Diferentes e Iguales.

Abierto el plazo para solicitar el 
carné de artesano

manda de los ganaderos de la 
zona”, añadió el consejero.

El Cabildo cuenta con un 
total de tres plantas de trans-
ferencia situadas en Lajares, 
Tuineje y Mal Nombre, que 
comparten residuos deriva-
dos de la recogida domicilia-
ria municipal para su traslado 
al Complejo Ambiental ubica-
do en Puerto del Rosario.

La acción permite disponer de un espacio mejorado para la 
recogida de residuos domiciliarios en el municipio de Pájara
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El Cabildo recepciona las obras que mejorarán la 
impulsión del agua hasta los depósitos de La Herradura

Obras que permiten mejorar la impulsión del agua desde la EDAM de Puerto del Rosario a La Herradura.

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El Cabildo de Fuerteventura 
ha finalizado las obras de la 
nueva canalización de impul-
sión de agua desde el centro 
de producción de la EDAM 
de Puerto del Rosario hacia 
los depósitos principales de 
La Herradura, que ya se en-
cuentra en funcionamiento. La 
obra, que ha sido recibida por 
la Corporación insular, supone 
una actuación imprescindible 
para mejorar el abastecimien-
to de agua en Fuerteventura.

La obra ha formado parte del 
Plan Insular de Cooperación 
de Garantía de Abastecimien-
to de Aguas a Fuerteventura 
(PICABAS) y fue adjudicada 
a la UTE Grupo Pérez More-
no-CRISPAL. La intervención 
ha consistido en la implanta-
ción de una nueva tubería de 
4.686 metros de longitud y un 
diámetro superior a los 800 
milímetros de canalización, 
que se suma a las dos tuberías 

existentes de 400 y que permi-
te triplicar el caudal.

Con ello se renueva una 
arteria fundamental para el 
abastecimiento de agua en la 
Isla, ya que la mayor parte de 
la población depende actual-
mente de esta canalización y 
de los depósitos principales de 
La Herradura (el 80%). Ade-
más, la nueva tubería es capaz 
de transportar la totalidad de 
la producción actual y con vis-
tas a la futura ampliación de la 
producción.

En el acto de recepción de 
la obra estuvieron presentes la 
presidenta insular, Lola Gar-
cía; el consejero de Infraes-
tructuras, Blas Acosta; el con-
sejero de Aguas, Adargoma 
Hernández; así como la con-
cejala de obras municipales y 
urbanismo de Puerto del Ro-
sario, Ana Hernández, y repre-
sentantes de las empresas.

Lola García indicó que “des-
de el Cabildo de Fuerteventura 
tenemos clara la necesidad de 
mejorar el abastecimiento de 

agua potable y, por eso, hemos 
puesto el foco en todas aque-
llas obras urgentes para que el 
agua llegue a todos los rinco-
nes de la Isla”. “La de la im-
pulsión a La Herradura es una 
de las más importantes. Con la 
puesta en funcionamiento de 
la nueva canalización, cumpli-

mos con uno de los principa-
les objetivos de este grupo de 
Gobierno, gracias a la colabo-
ración entre Cabildo y CAAF, 
con una obra de 3,7 millones 
de euros que cuenta con fi-
nanciación del FDCAN y que 
mejorar considerablemente la 
situación”. 

Esta nueva conexión se une 
a las obras de ampliación de la 
producción en la planta desa-
ladora de Puerto del Rosario 
para tener alrededor de 10.000 
metros cúbicos más, así como 
a las obras que se realizan para 
mejorar el almacenamiento en 
La Herradura. 

Quizá presentes intolerancia a la lactosa. ¿Sabías que hasta un 30% de 
los españoles la padecen?

La lactosa es el principal azúcar de la leche y sus derivados. Para ab-
sorberse, necesita de una proteína llamada lactasa, ubicada en el yeyuno e 
íleon del intestino delgado. Cuando se produce una deficiencia de lactasa, 
la lactosa no se puede absorber y es entonces cuando desencadena la sin-
tomatología característica de la intolerancia a la lactosa: distensión y dolor 
abdominal, gases y flatulencia y diarrea acuosa. Aunque también pueden 
darse otros síntomas extradigestivos como son dolor de cabeza, cansancio 
y dolor muscular.

Normalmente, la concentración ideal de lactasa se alcanza en el naci-
miento y se mantiene durante la lactancia. Luego, su actividad sufre cam-
bios según la genética del individuo, pudiendo persistir intacta o disminuir, 
de ahí que a muchos de nuestros mayores no les siente muy bien la leche. 
No obstante, todo depende de la sensibilidad individual de cada persona, 
de la integridad de su intestino delgado y colon, de la cantidad de lactosa 
que ingiera, del tipo de lácteo que consuma y de la combinación con otros 
alimentos, entre otros factores.

En cuanto a la cantidad de lactosa ingerida, la mayoría de los individuos 
con intolerancia toleran 12 gramos de lactosa en una única toma sin pre-
sentar síntomas, mientras que otros pueden tolerar hasta 20-24 gramos si lo 
reparten a lo largo del día. El umbral de tolerancia a la lactosa varía entre 
pacientes, por eso es muy importante individualizar cada caso y tratarlo con 
un diagnóstico previo sólido.

¿Y por qué depende del tipo de lácteo?, te preguntarás. La respuesta corta: 

no todos los lácteos presentan la misma cantidad de lactosa. La respuesta 
larga: la leche se tolera peor que los yogures o los quesos porque, a diferen-
cia de estos, no ha pasado por procesos de fermentación, los cuales llevan 
consigo una conversión de lactosa en ácido láctico y la síntesis de lactasa 
por parte de las bacterias presentes en ambos alimentos fermentados. Así 
bien, no solo debemos tener en cuenta la lactosa de estos productos con-
vencionales, también debemos echar un vistazo al etiquetado nutricional de 
productos procesados, pues la lactosa se utiliza como aditivo alimentario, 
ya sea como potenciador del sabor o emulgente, en salsas, chocolates, bo-
llerías y hasta en embutidos.

Si tus síntomas coinciden con lo comentado, no dudes en escribirme.

Tips de una nutri por Laura Perdomo

¿Te sientan mal los lácteos?
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-Comenzó este mandato con 
un propósito titánico: orde-
nar la vivienda vacacional 
(VV) en Canarias. ¿Cuál ha 
sido la situación de partida?
-Efectivamente se trata de 
una cuestión compleja y di-
fícil de abordar pero hay que 
hacerlo y hay que hacerlo ya: 
en esa tarea estamos. El pun-
to de partida es que es fruto 
de la normativa aprobada en 
el año 2015; se encuentran re-
gistradas más de 51.000 vi-
viendas vacacionales que su-
ponen aproximadamente unas 
210.000 plazas de alojamiento 
en esa modalidad. Para que la 
ciudadanía perciba la impor-
tancia de esos números, puede 
señalarse que equivalen casi 
a toda la población de Fuer-
teventura y La Palma juntas 
e, incluso, ese número supe-
ra el de la población conjun-
ta de Lanzarote, La Gome-
ra y El Hierro. El problema, 
por lo tanto, es cuantitativo, 
pero también lo es cualitati-
vo, puesto que aquella regu-
lación fue una regulación de 
mínimos, vinculada casi ex-
clusivamente a las condicio-
nes de habitabilidad. Por todo 
ello, en una Canarias que vive 
una emergencia habitacional, 
así proclamada en el reciente 
decreto ley, y que desde 2001 
ha apostado decididamente 
por un control y dimensiona-
miento adecuado de la oferta 
turística, no hay más reme-
dio que abordar el fenómeno 
de manera integral, desde la 
perspectiva del urbanismo, 
la Ordenación del Territo-
rio, la vivienda, la protección 
del entorno urbano y del pa-
trimonio cultural, la protec-
ción del medioambiente y de 
la calidad de vida de los resi-

dentes, la protección del con-
sumidor etc. Lo que pretende-
mos es realizar una visión del 
fenómeno de 360º, abordan-
do todas sus implicaciones y 
problemas.
Y desde el punto de vista 
normativo, ¿cómo es la rea-
lidad canaria?, ¿de qué he-
rramientas dispone la VV?
-La realidad canaria es que, 
si no se adoptan medidas nor-
mativas de inmediato, se po-
drán seguir derivando vivien-
das destinadas inicialmente a 
una residencia habitual de la 
población canaria a un uso tu-
rístico por población foránea, 
sin límite cuantitativo ni cua-
litativo alguno. La realidad 
es también que en los últimos 
años en las Islas no se produ-
cen más de 3.000 nuevas vi-
viendas en su totalidad, es de-
cir, públicas y privadas, y que 
en el último año se ha modi-
ficado el uso residencial por 
el uso turístico a un ritmo de 
crecimiento de más del 25% 
de las viviendas turísticas, lo 
cual quiere decir que, de con-
tinuar ese ritmo, se produciría 
un déficit anual de al menos 
7.000 viviendas para residen-
tes. Por tanto, el problema de 
la vivienda se agravaría. La 
realidad es también que la 
oferta de alojamiento en vi-
viendas vacacionales supone 
más de un tercio de la ofer-
ta total en Canarias, lo cual 
pone en riesgo el equilibrio 
entre las diferentes modalida-
des de alojamiento turístico, 
pudiendo afectar al empleo y 
a la fiscalidad que genera el 
turismo en Canarias. Por ello, 
es importante que no se rom-
pa ese equilibrio con un cre-
cimiento desmesurado, frente 
a la limitación legal que exis-
te respecto de las otras tipo-

logías y modalidades desde 
hace más de 20 años. Esa li-
mitación radical, por un lado, 
y la inexistencia de límites 
cuantitativos, por otro, es un 
contrasentido muy difícil de 
explicar y carece de todo ri-
gor técnico y jurídico. 
-El problema habitacional 
en Canarias no tiene su ori-
gen en la VV, ¿no?
-No se trata en modo algu-
no de achacar en exclusiva 
ni principalmente el proble-
ma del déficit de vivienda 
en Canarias al uso vacacio-
nal, puesto que el déficit de 
vivienda en régimen de pro-
tección pública en las últi-
mas décadas es significativo 
y absolutamente lamentable. 
Pero no es menos cierto que 
nuestro sistema productivo no 

puede, porque no tiene capa-
cidad, soportar ese ritmo de 
derivación de un uso residen-
cial a un uso turístico. Tam-
poco desde el ámbito muni-
cipal se es capaz de generar 
suelo urbanizable en cantidad 
suficiente para atender la de-
manda de construcción de vi-
viendas. Por ese motivo, el 
fenómeno de la vivienda va-
cacional debe ser objeto de la 
adecuada planificación urba-
nística, territorial, ambiental 
y turística, pues hasta la fe-
cha se ha implantado al mar-
gen de cualquier criterio de 
planificación, lo cual es todo 
lo contrario a lo que exige un 
correcto entendimiento de lo 
que es el desarrollo sostenible 
y la garantía para las genera-
ciones futuras de una adecua-

da calidad de vida como la que 
nosotros hemos disfrutado.
-Si el Reglamento canario 
fue invalidado, ¿por qué no 
se ha hecho nada hasta el 
momento para normalizar 
la situación de la VV?
-El reglamento no fue com-
pletamente invalidado, sino 
que sufrió la derogación de 
algunos de sus preceptos, por 
razones diversas de carácter 
netamente jurídico. En cuan-
to a las razones de la no in-
tervención en el marco jurí-
dico que regula la vivienda 
vacacional, debo decir que 
hubo algún tímido intento al 
respecto pero, en general, se 
confiaba en que ese problema 
lo resolvería el planeamien-
to urbanístico municipal, tal 
y como han hecho algunas

“Lo que pretendemos es realizar una revisión 
360º de las viviendas vacacionales”

Sin esconder la complejidad de la futura ley que regulará esta propuesta alojativa turística, Rodríguez 
asegura que hay que buscar el “equilibrio entre las diferentes modalidades de alojamiento turístico”

Miguel Ángel Rodríguez, director general de Ordenación, Formación y Promoción Turística. 
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La entrevista. 
MIGUEL ÁNGEL RODRÍGUEZ MARTÍNEZ
lDIRECTOR GRAL. DE ORDENACIÓN, FORMACIÓN Y PROMOCIÓN TURÍSTICA DEL GOBIERNO DE CANARIAS

Canarias
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Canarias

Rodríguez, durante la charla que ofreció el pasado octubre en Fuerteventura para explicar la futura ley de la vivienda vacacional. 

grandes corporaciones loca-
les, como San Sebastián, Pal-
ma de Mallorca, Sevilla o Ma-
drid. Sin embargo, la realidad 
es que en las Islas Canarias, 
salvo excepciones como Las 
Palmas de Gran Canaria, no 
ha habido actividad ninguna 
ni desde la perspectiva auto-
nómica ni desde la perspecti-
va municipal.
-¿Cuáles serán las princi-
pales claves, tanto en sue-
lo urbano como rural, de la 
futura Ley en la que está tra-
bajando la Dirección Gene-
ral de Ordenación Turística 
para regular la VV?
-La clave es básicamente ga-
rantizar la sostenibilidad en 
el uso turístico de las vivien-
das, que deberá ser objeto de 
la adecuada planificación in-
tegral de dicho uso, buscan-
do el equilibrio que garantice 
su compatibilidad con la pre-
servación del derecho cons-
titucional de toda la ciudada-
nía canaria a disfrutar de una 
vivienda digna, adecuada y a 
precios asequibles; a la vez 
que se garantice una adecua-
da calidad de vida de toda la 
ciudadanía. También evaluar 
la capacidad de carga de los 
frágiles ecosistemas insulares 
y que la decisión de cuántas, 
dónde y cómo se implantan las 
viviendas vacacionales corres-
ponda al ámbito democrático a 
través de la aprobación de los 
correspondientes planes de or-
denación, que deberán contar 
con la adecuada participación 
ciudadana. Todo ello implica-
rá, sin lugar a dudas, estable-
cer límites cuantitativos y cua-
litativos frente a la posibilidad 
de desarrollo ilimitado del 
marco jurídico actual.
-¿Se ha reunido con AS-
CAV?, ¿qué le ha traslada-
do la principal asociación 
de alquiler vacacional de 
Canarias?
-Efectivamente, se han mante-
nido reuniones con la Asocia-
ción Canaria de Alquiler Vaca-
cional (ASCAV) e, incluso, se 
le permitió asistir como invita-
da, con una amplia representa-
ción, a los órganos colegiados 
que respaldaron la iniciativa 
de ordenación sostenible del 
uso turístico de viviendas. Su 
posición corresponde definirla 
a la propia asociación, pero lo 
que nos ha trasladado reitera-
damente no es ni mucho me-
nos un respaldo a la necesidad 
de la nueva ordenación, sino 
que se muestran más partida-

rios de mantener el marco ju-
rídico actual frente a los ar-
gumentos de sostenibilidad y 
equilibrio que se les han mani-
festado directamente, no solo 
desde esta Dirección General 
sino desde otras altas instan-
cias del Gobierno de Canarias. 
Algo que no podrán negar es la 
disponibilidad al diálogo per-
manente, lo cual no equivale 
a la obligación de aceptar to-
das las reivindicaciones que 
manifiesten.
-Tras la primera ronda para 
dar a conocer la futura Ley 
de Ordenación Sostenible 
del uso turístico de vivien-
das y que la ciudadanía opi-
nara sobre ella, ¿se ha lle-
gado a alguna conclusión 
publicable?
-El proceso legislativo viene 
marcado por un procedimien-
to establecido normativamen-
te, que hemos respetado y se-
guiremos respetando y que, 
atendiendo a los tiempos que 

se marcan, indica que a día 
de hoy no es posible publicar 
conclusión alguna, puesto que 
están pendientes de celebrarse 
mesas sectoriales con una am-
plísima participación de co-
lectivos sociales y profesio-
nales de todo tipo, en las que 
precisamente se busca conocer 
otros puntos de vista y hacer-
les partícipes de los que pone 
la Consejería sobre la mesa 
para obtener así conclusiones 
definitivas más equilibradas y 
acordes con el sentir de la so-
ciedad canaria desde muy di-
ferentes puntos de vista. Debe 
insistirse en que es una cues-
tión en la que confluyen mu-
chos aspectos y muchos inte-
reses contrapuestos, y que las 
cuestiones relativas a la pro-
tección del medioambiente, 
la protección del derecho a la 
vivienda, el modelo de desa-
rrollo urbano y rural, etcétera, 
serán las que determinen las 
decisiones finales. Y ello sin 

despreciar la adecuada ponde-
ración de los intereses de los 
propietarios y explotadores de 
viviendas vacacionales.
-¿Cuándo podría estar lista 
y aprobada de forma defini-
tiva esta Ley?
-El objetivo que hemos pro-
clamado es que debería estar 
en vigor no más allá del próxi-
mo 30 de junio. La realidad es 
que vamos con un poco de re-
traso, pero ese sigue siendo el 
objetivo.
-Después de la ordenación 
de la vivienda vacacional, 
¿el siguiente objetivo es re-
gular el uso residencial den-
tro de las zonas turísticas?
-La ordenación urbanística 
pormenorizada también en las 
zonas turísticas es una com-
petencia municipal y es a los 
ayuntamientos a los que co-
rresponde definir su modelo 
de desarrollo pero, evidente-
mente, dentro de las pautas y 
parámetros que fije democrá-

ticamente el Parlamento de 
Canarias a través de la legis-
lación urbanística. En ese as-
pecto, ya desde el año 2003, 
con las famosas directrices 
de ordenación del turismo, se 
apostó por el principio de es-
pecialización de usos como 
mejor garantía de la calidad 
y competitividad del sector 
turístico, por un lado, y de la 
tranquilidad y adecuados tér-
minos de convivencia de los 
residentes, por el otro. Pero lo 
cierto es que desde la perspec-
tiva municipal se ha avanzado 
muy poco en ese sentido, por 
lo que se impulsarán nuevas 
medidas tendentes a propiciar 
un modelo urbanístico mucho 
más equilibrado y mucho más 
sostenible, en este caso desde 
la perspectiva social, cultural 
y turística. Seguramente, en 
la propia norma que saldrá en 
los próximos meses deberá in-
cluirse alguna determinación 
al respecto.



Vista aérea del Hotel Oliva Beach./FOTO: RIU.

LA FOTONOTICIA

SEMINARIO SOBRE EL PACTO DE ASILO Y MIGRACIÓN. Coa-
lición Canaria (CC) y el Partido Demócrata Europeo (PDE) analizaron en 
un Seminario el Pacto de Asilo y Migración europeo aprobado recien-
temente al que señalaron como “la oportunidad para que la migración 
deje de ser el desafío del Sur de Europa y sea un asunto de todos”. El 
secretario general nacional de CC, Fernando Clavijo, hizo hincapié en la 
Ruta Atlántica que, subrayó, “ni siquiera estaba reconocida, a pesar de 
ser una de las más mortíferas del mundo”.LA OLIVA

El PP de Fuerteventura ha pe-
dido al Gobierno de Canarias 
que plantee “de inmediato” 
un conflicto de competencias 
ante el Tribunal Constitucio-
nal para defender “las compe-
tencias de la Comunidad Au-
tónoma en materia de Costas” 
tras conocer la resolución del 
Ministerio de Transición Eco-
lógica que caduca la conce-
sión administrativa al Hotel 
Riu Oliva Beach. 

“Respetamos la decisión que 
ha tomado el Gobierno de Es-
paña, pero no la compartimos 
en absoluto y pedimos al Go-
bierno de Canarias que actúe 
ante este atropello”, asegura 
el presidente  del PP de Fuer-
teventura, Enrique Martínez 
quien recuerda que el Estatuto 

de Autonomía de Canarias fija 
en su artículo 157 que la Co-
munidad Autónoma es compe-
tente en materia de ordenación 
del litoral, respetando el régi-
men general del dominio pú-
blico, la competencia exclusi-
va que incluye, en todo caso, 
el establecimiento y la regula-
ción de los planes territoriales 
de ordenación y uso del lito-
ral y de las playas, así como la 
regulación del procedimiento 
de tramitación y aprobación 
de estos instrumentos y pla-
nes; así como la gestión de los 
títulos de ocupación y uso del 
dominio público marítimo-te-
rrestre, especialmente el otor-
gamiento de autorizaciones y 
concesiones. 

Los populares han presen-
tado mociones en el Ayunta-

El PP reclama al Gobierno canario 
que plantee un conflicto de 
competencias sobre Costas

fleja que el Gobierno central 
tiene en cuenta las singulari-
dades del archipiélago, y des-
tacó que en Canarias el prin-
cipal problema es el agua “no 
se pueden aplicar los mismos 
criterios que en el resto del Es-
tado”. A este respecto, el dipu-
tado puntualizó que tampoco 
pueden utilizarse los mismos 
criterios dentro de Canarias 
porque hay “islas áridas como 
Lanzarote y Fuerteventura no 
siguen los mismos patrones 
que las islas verdes”.

S/C DE TENERIFE

El diputado del Grupo Nacio-
nalista Canario (CCa), Ma-
rio Cabrera, intervino el pasa-
do mes de febrero en el Pleno 
celebrado en el Parlamento 
de Canarias para preguntar al 
consejero de Agricultura, Ga-
nadería, Pesca y Soberanía 
Alimentaria sobre la postura 
del Gobierno de Canarias ante 
el último reparto de ayudas 
para la sequía.

El diputado criticó el “des-
conocimiento de la realidad 

Cabrera (CC) tacha de “inaceptable” la cuantía que 
Madrid destina a Canarias para luchar contra la sequía

canaria que tiene el Gobierno 
del Estado” y subrayó que “no 
valen los mismos criterios a la 
hora de retratarnos a todos”. 
Cabrera explicó que el último 
paquete de ayudas aprobado 
para mitigar los problemas de 
sequía que sufre el campo, con 
una cuantía de 269 millones de 
euros, “corresponden a Cana-
rias 18.614 euros, ni un 0.01% 
para apenas 45 profesionales. 
Es inaceptable”, subrayó en su 
discurso el parlamentario.

Para Cabrera, este hecho re-
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miento de La Oliva y Cabildo, 
y próximamente en el Parla-
mento canario, solicitando al 
Gobierno regional que reclame 
dichas competencias “por la 
seguridad jurídica de toda Ca-
narias ya que no solo estamos 
hablando de este hotel, sino de 
todas las autorizaciones, per-
misos y resoluciones que es-
tán pendientes de tramitarse 
en Canarias y que esta resolu-
ción, junto al auto que parali-
zó las obras de rehabilitación 
el pasado mes de septiembre, 
ha puesto en jaque”, señaló 
la diputada María Saavedra.

“Vendieron humo a los ca-
narios en campaña electoral”, 
lamentó el portavoz del PP en 
La Oliva, José Vicente Cale-
ro, quien se preguntá “¿dónde 
está la senadora de la Isla?”.

Mario Cabrera, parlamentario de CC.

Noviembre, 2023 - EL ENFOQUE de FuerteventuraPolítica

El PSOE reclama políticas 
integrales de vivienda en la capital

PUERTO DEL ROSARIO

En relación a la iniciativa 
propuesta por la Consejería 
de Turismo del Gobierno de 
Canarias para la gestión de 
la vivienda en espacios tu-
rísticos, desde el PSOE de 
Puerto del Rosario entienden 
“que la ordenación del sue-
lo a nivel municipal es una 
medida absolutamente nece-
saria, aunque es insuficiente 
para abordar la complejidad 
y amplitud de la situación 
de la vivienda, máxime si se 
pretende solaparla con con-
textos turísticos, asentados 

o futuros”, señaló el secreta-
rio general de los socialistas 
portuenses, Juan Jiménez. 

El estado en el que se en-
cuentra la vivienda en Cana-
rias y Fuerteventura “contie-
ne múltiples realidades que 
no se pueden entender so-
lamente desde la perspec-
tiva turística, que, de algún 
modo, influye en la presión 
ejercida para la solución al 
acceso a la vivienda en con-
diciones dignas, por alqui-
ler o compra, por lo que se 
ha agravado esta situación”, 
sostuvo Jiménez.
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Empleo aborda con el Diputado del Común 
la realidad de las camareras de piso

Redacción
S/C DE TENERIFE

La consejera de Turismo y 
Empleo, Jéssica de León, el 
director general de Trabajo, 
José Ramón Rodríguez, y el 
director del Instituto Canario 
de Seguridad Laboral (ICA-
SEL), Elirerto Galván, man-
tuvieron una reunión con la 
adjunta de Igualdad de la Di-
putación del Común, Beatriz 
Barrera, en la que abordaron 
la situación del colectivo de 
las camareras de piso. 

En el transcurso del encuen-
tro, de León aseguró que “las 
condiciones de seguridad y 
salud en el trabajo en el sec-
tor hotelero, y en particular en 
las camareras de piso, ocupa 
un lugar destacado dentro de 
las actuaciones a realizar en el 
Plan de actuación para el año 
2024 del ICASEL”. 

Además, la consejera infor-
mó sobre la culminación de un 
documento técnico que permi-
te evaluar la carga de trabajo 
de las camareras de piso sin 
comprometer su salud, desde 

cuántas habitaciones y tareas 
son las que podrán asumir en 
una jornada a partir de la tipo-
logía de cada establecimiento 
turístico, hasta las condiciones 
de seguridad adecuadas en las 
que se tienen que desarrollar 
estas tareas. 

Jéssica de León explicó tam-

Economía

bién que en marzo “se inicia-
rán en Fuerteventura las jor-
nadas informativas orientadas 
a mejorar las condiciones de 
trabajo de este colectivo pro-
fesional y tendrán también la 
oportunidad de preguntar as-
pectos jurídicos, dudas o si-
tuaciones que acontecen en el 

El Gobierno aprueba un decreto ley de medidas urgentes para 
hacer frente a la emergencia habitacional en Canarias
LAS PALMAS DE GC

El Consejo de Gobierno de 
Canarias, a petición de la Con-
sejería de Obras Públicas, Vi-
vienda y Movilidad, acordó la 
aprobación del decreto ley de 
medidas urgentes en materia 
de vivienda para hacer frente 
a la emergencia habitacional 
que atraviesa el Archipiélago.

La nueva norma contiene 
dos grupos de iniciativas im-
portantes: unas destinadas a 
incrementar la disponibili-
dad de suelo y la utilización 
de edificaciones con destino 
a vivienda, y otras enfocadas 
a la promoción e impulso de 
la construcción de viviendas 
protegidas.

A través de treinta artículos 
y varias disposiciones transi-
torias, adicionales y finales, 
el decreto contempla todas las 

dimensiones que presenta la 
oferta de vivienda: la disponi-
bilidad de suelo donde cons-
truir, facilitando su transfor-
mación jurídica y material; la 
viabilidad de usar como vi-
viendas construcciones y edi-
ficaciones ya existentes, inclu-
yendo las no terminadas, y la 
adecuación de las normas so-
bre viviendas protegidas para 
favorecer su rápida construc-
ción y puesta a disposición de 
los demandantes. 

Además, determina una se-
rie de mandatos que respon-
den al objetivo de aplicación 
directa y simplificación pro-
cedimental, como la reducción 
de seis a tres meses en el cum-
plimiento de trámites y proce-
dimientos administrativos.

La Consejería trabajó esta 
propuesta junto a los secto-

El consejero Pablo Rodríguez, en el centro de la imagen, explica el nuevo decreto ley.

La economía 
canaria creció 
en 2023 un 
3,9%, según los 
primeros datos

De León y su equipo explican sus propuesta a la adjunta de Igualdad del Diputado del Común. 

res implicados en esta mate-
ria durante los últimos meses, 
con el objetivo de obtener un 
documento de consenso en el 

ley dará respuesta a la emer-
gencia habitacional derivada, 
en primer lugar, de la crisis 
inmobiliaria de 2008.

que se recogieran políticas de 
aplicación directa, para apor-
tar soluciones a este problema. 

En este sentido, el decreto 

S/C DE TENERIFE

La economía canaria conti-
nuó mostrando un importan-
te dinamismo en el cuarto 
trimestre de 2024. Según las 
primeras estimaciones del 
Instituto Canario de Esta-
dística la tasa de crecimien-
to trimestral mejoró respec-
to a la registrada en los dos 
trimestres precedentes, hasta 
alcanzar un 0,4% en el cuar-
to. En términos interanuales 
el Producto Interior Bruto 
(PIB) creció un 2,8% en los 
últimos tres meses del año, 
ocho décimas por encima 
del crecimiento medio na-
cional (2%).

Teniendo en cuenta que se 
trata de las primeras estima-
ciones y que las mismas pue-
den variar en revisiones pos-
teriores, en el conjunto del 
año 2023 la economía cana-
ria habría crecido en térmi-
nos reales un 3,9%, superan-
do todo tipo de previsiones, 
según la Cámara de Comer-
cio de Santa Cruz de Tenerife.

día a día de su trabajo”.
Por su parte, el director gene-

ral de Trabajo explicó que “se 
iniciará un programa de actua-
ción en hostelería para evaluar 
las medidas y buenas prácticas 
en materia de ergonomía, así 
como los riesgos psicosociales 
y de salud mental”.



Maximilian Maeder y Ellie Aldridge se alzan con el podio en 
la Fuerteventura KiteFoil Internacional Open Cup

Redacción
CORRALEJO

Tras una emocionante compe-
tición, el singapurés Maximi-
lian Maeder, actual campeón 
de las KiteFoil World Series 
2023, salió invicto y se pro-
clamó campeón de la Fuerte-
ventura KiteFoil International 
Open Cup, consolidando a la 
Isla como epicentro del depor-
te acuático a nivel mundial.

El evento, que contó con la 
participación de más de 60 de-
portistas de más de 20 países, 
fue un éxito rotundo y recibió 
el respaldo institucional del 
Ayuntamiento de La Oliva. 

El alcalde, Isaí Blanco, des-
tacó la importancia de este 
campeonato para el impulso 
del turismo y el deporte en el 
Municipio. “La Fuerteventu-
ra KiteFoil International Open 
Cup ha sido un éxito en todos 
los sentidos. No solo ha demos-
trado la excelencia de nues-
tros recursos naturales para la 
práctica de deportes acuáticos, 
sino que ha fortalecido la ima-
gen de La Oliva como un des-
tino turístico deportivo de pri-
mer nivel”, afirmó Blanco.

La concejala de Deportes 
y Juventud del Ayuntamiento 
de La Oliva, Gleiber Carreño, 
también resaltó la importancia 
de este evento para el desa-

rrollo deportivo en la región. 
“Fuerteventura se ha conver-
tido en un referente para los 
amantes del kitefoil y la co-
laboración de instituciones y 
patrocinadores ha sido funda-
mental para el éxito de la com-
petición”, señaló la edil.

El campeonato contó con la 
presencia de destacados com-
petidores, como Ellie Aldrid-
ge, quien se impuso en las 
últimas mangas a la france-
sa Lauriane Nolot, líder del 
ranking mundial de Fórmu-
la Kite. A pesar de las desca-

lLa prueba celebrada en aguas de La Oliva cuenta con éxito de participación, más de 60 raiders de 20 países

Deportes

lificaciones de algunos riders, 
Maximilian Maeder se alzó 
como campeón masculino, se-
guido por Bruno Lobo, Jannis 
Maus y Riccardo Pianosi.

En la categoría femenina, 
Ellie Aldridge brilló al conse-
guir la victoria, demostrando 
el alto nivel de las riders pre-
sentes. El evento sirvió como 
preparación para los Jue-
gos Olímpicos de París 2024, 
donde varios participantes tie-
nen previsto representar a sus 
países.

LA FOTONOTICIA

MEJORAS EN EL CAMPO DE FÚTBOL DE MORRO JABLE. El 
Ayuntamiento de Pájara ha llevado a cabo una serie de mejoras en las 
instalaciones deportivas del campo de fútbol de Morro Jable, entre las 
que destacan la iluminación del campo y la reparación del depósito de 
agua para evitar las pérdidas que se estaban registrando. Las obras se 
han realizado por un importe de 13.000 euros.

Sale a consulta pública el proyecto para crear el 
Observatorio de la Actividad Física y el Deporte
CANARIAS

La Consejería de Educación, 
Formación Profesional, Acti-
vidad Física y Deportes publi-
có en el Portal de Transparen-
cia del Gobierno de Canarias 
el proyecto de decreto para la 
creación del Observatorio Ca-
nario de la Actividad Física 
y el Deporte para su consulta 
pública. 

El Observatorio Canario de 
la Actividad Física y el Depor-
te (OBCANAFD), adscrito a 
la Viceconsejería de Deportes, 
nace como un “espacio cien-
tífico y de investigación con 

el que conocer la realidad del 
ecosistema de la actividad fí-
sica y el deporte en Canarias” 
que permitirá trazar las estrate-
gias adecuadas para una mayor 
eficiencia en el desarrollo de 
políticas en materia deportiva.

Su puesta en marcha respon-
de al compromiso del Depar-
tamento por cumplir con el ar-
tículo 15 de la Ley 1/2019 de 
la Actividad Física y el Depor-
te de Canarias, que establecía 
la creación de este órgano en 
el plazo máximo de un año a 
partir de su entrada en vigor. 

Además de su misión como 

Podio femenino junto a las autoridades políticas. 

El singapurés Maximilian Maeder, liderando la clasificación masculina. 

órgano para la recopilación y 
análisis de datos, el Observa-
torio será también responsable 
de evaluar todas las iniciativas 
que se lleven a cabo en mate-
ria de actividad física y depor-
tes como vehículos para el de-
sarrollo social y económico de 
las islas.

Este proyecto de decreto re-
gula, además, la relación del 
Observatorio con su entorno, 
mediante convenios, comisio-
nes específicas de trabajo o de 
su interacción con otras admi-
nistraciones, ya sea de carác-
ter consultivo o colaborativo.
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CANARIAS

El Consejo de Gobierno, a 
propuesta de la Consejería de 
Educación, Formación Profe-
sional, Actividad Física y De-
portes, aprobó el proyecto de 
decreto que establece el mar-
co regulador para que depor-
tistas del Archipiélago que 
obtengan la calificación de 
deportistas canarios de alto 
rendimiento o de deportistas 
autóctonos de alto nivel sean 
incluidos en sendos censos de 
nueva creación y puedan be-
neficiarse de numerosas me-
didas de apoyo.

El proyecto busca “promo-

ver el deporte de alto rendi-
miento y apoyar a los depor-
tistas canarios que destaquen 
en su disciplina, contribu-
yendo al desarrollo del de-
porte en nuestra Comunidad 
y favoreciendo la compatibi-
lidad de la práctica deporti-
va de alto rendimiento con la 
formación de sus protagonis-
tas”, explicó el consejero res-
ponsable del Área, Poli Suá-
rez, durante su tramitación.

Al margen de otros benefi-
cios que puedan establecerse, 
el proyecto contempla la in-
clusión de estos deportistas 
en programas de tecnifica-
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Deportes

‘La Semana Azul’ se 
traslada a Morro Jable 
hasta el 20 de marzo

Estudiantes practicando deportes náuticos con ‘La Semana Azul’.

Redacción
MORRO JABLE

La Consejería de Deportes, 
del Cabildo de Fuerteventu-
ra ha iniciado el programa de-
nominado ‘La Semana Azul’ 
en la localidad de Morro Ja-
ble, donde permanecerá del 5 
al 20 de marzo. Se trata de un 
programa dirigido a estudian-
tes de 5º de Primaria y de las 
Aula Enclave de los I.E.S. de 
Fuerteventura, que se desarro-
lla por toda la Isla. 

La Consejería insular de 
Deportes establece, dentro de 
sus líneas generales de actua-

ción, la especial atención a los 
deportes relacionados con el 
mar, atendiendo a la Ley del 
Deporte de Canarias. Por ello, 
este programa tiene la finali-
dad de ofrecer al alumnado, a 
través de la práctica, el cono-
cimiento y la familiarización 
con el mundo de la navegación 
y el medio ambiente. Además, 
a los valores educativos que 
se derivan de la realización de 
actividades en el medio natu-
ral, se suma la posibilidad de 
una actividad diferente, nove-
dosa, con experiencias nuevas 
que ofrece este tipo de activi-
dades deportivas.

LA FOTONOTICIA

RECEPCIÓN DE LAS CANCHAS EN EL MATORRAL. El Ayuntamiento de Puerto del Rosario procedía 
recientemente a la recepción de la obra ‘Acondicionamiento de canchas deportivas en El Matorral’, en la que 
estuvieron presentes el alcalde de Puerto del Rosario, David de Vera; la concejala de Obras Municipales, Ana 
Hernández; y el concejal de Deportes, Juan Jiménez, así como técnicos de la empresa adjudicataria y de la 
dirección de obras. El contrato de adjudicación ascendió a 420.255 euros.

El Gobierno aprueba el proyecto de decreto para 
deportistas de alto rendimiento o de alto nivel

ción deportiva y planes es-
peciales de preparación, así 
como una amplia batería de 
medidas de apoyo, especial-
mente en materia educativa.

El decreto desarrolla los 
conceptos de deportista ca-
nario de alto rendimiento y 
deportista autóctono de alto 
nivel así como las modalida-
des y especialidades deporti-
vas que dan acceso a ambas 
calificaciones y a los censos 
respectivos, los requisitos y 
el procedimiento de acce-
so y las condiciones para la 
vigencia, pérdida o suspen-
sión de la calificación. 



Alonso, Jorge y Da Silva, junto al Corral del Consejo, nuevo punto de la ruta etnográfica.

LA FOTONOTICIA

‘LOST IN PUERTO’ LLEGA A AMPUYENTA. Tras su paso por Puerto del Rosario, el fotógrafo majo-
rero José Assima y el coleccionista de muñecas, Santiago Suárez, llevan su exposición fotográfica ‘Lost 
in Puerto’ a Casa Museo Doctor Mena en Ampuyenta.  La muestra estará abierta al público hasta el 30 
de abril, en horario de martes a sábado, de 10.00 a 17.00 horas.

Cultura
Ampliados los puntos de visita en la 
ruta etnográfica de Pájara

VIOLETA CHACÓN

La Casa de mi 
bisabuela Maximina

Mover las manos

Hace apenas un mes fue noticia que una gran máquina exca-
vadora, con su pala implacable, llegó hasta la casa de mi bis-
abuela Maximina. Con unos pocos movimientos de su ma-

quinista tiró la casa abajo, para dolor de muchos y sorpresa de pocos.
Cuando nos echamos las manos a la cabeza y se quiso gritar para 

pedir cordura, nos encontramos con la burrocracia: un plan de pro-
tección de inmuebles que forman el conjunto de lo que es el patri-
monio histórico de este trozo de tierra en medio del Atlántico, que 
tendría que estar recogido en un catálogo que lleva veinte años re-
dactándose y que, por lo visto, no acaba; una licencia concedida hace 
más de diez años y un montón de intereses, económicos por supues-
to, por parte de una mercantil y que irán a parar al bolsillo de unos 
pocos. Muy pocos, pero muy bien conectados.

Y así se escribe o se destruye la historia.
Casi cincuenta años tengo y en todo este medio siglo la casa de mi 

bisabuela Maximina ha sido un referente. Un check point. Un tro-
zo de constante entre tanto movimiento variable. Este viaje, a veces 
complicado y a veces liviano, se va pasando porque uno tiene piedras 
en las que mirarse y a mí, concretamente, pensar que estas piedras 
seguían en pie después de tanta batalla, me daba esperanza y algo de 
empuje para seguir bregando.

Pensar que esa casa, que fue construida con las manos de mi bis-
abuelo y probablemente algunos hombres más de la familia, con mu-
cho trabajo y necesidad, seguía en pie, me hacía recordar de dónde 
vengo y cómo salieron para adelante los que llegaron antes que yo, 
cuando las cosas no eran ni la mitad de fáciles de lo que son ahora. 
Y allí seguían y siguen algunas, las que han tenido la suerte de estar 
en enclaves menos jugosos o con ojos mejores vigilantes que esta. 
De pie, en este terreno hostil de sol y viento. De historias y de raíz. 

Era la casa de mi bisabuela Maximina, que vivió en esa casa, que 
crio un buen puñado de hijos y que trajo al mundo otros tantos, por-
que era la partera; una mujer que no conocí personalmente, pero que 
tenemos presente en toda la familia porque se hizo notar.

Este año, que ando metida en todo lo que suponga mover las manos 
y que nos lleve a construir y aprender, me siento más unida que nunca 
a la historia que he vivido y a la que me han contado. Las mujeres de 
mi familia, y como casi todas las de la Isla, movidas por la necesidad 
más que por cualquier otra cosa, movían las manos. Incesantemente.

Cultivando la tierra, ordeñando las cabras, cogiendo carnada o co-
siendo traíña. Trabajo no remunerado en la mayor parte de las veces, 
pero que garantizaba el alimento de las familias. En otros ratos, que 
no vamos a decir que eran de tiempo libre, porque estaban cargados 
de numerosas responsabilidades, digamos que estas tareas dejaban 
de ser urgentes, pero tenían igual importancia. Estas tareas como es-
cribo, englobaban el coser, remendar, tejer, hilar y/o calar. Las ma-
nos de estas mujeres, mis mujeres, se movían incansablemente. Y 
las generaciones siguientes aprendían y daban continuidad a estas 
tareas, observando. 

Y pasaron los años y con ellos llegó “el progreso”, que me sale 
sarpullido cada vez que lo oigo. ¿Cómo se le puede decir progreso 
a esto? A tirar las piedras que nos sustentaron, a derribar los muros 
que nos dieron cobijo, a borrar lo que nos queda para entender de 
donde venimos. 

Me perdonan, pero no, esto no es progreso, ni nada que se le 
parezca.

Lo dijo Lezcano: “de afuera han de venir técnicos de alambrar 
los horizontes, de encadenar la arena, de hacer nidos de muerte en 
nuestras fincas, de emponzoñar el aire y la marea...”. 

Llevan casi un siglo haciéndolo y, mientras, nosotros redactando 
catálogos y bajando la cabeza.
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Fitur este año, donde Pájara 
fue allá con guías, eventos 
y también con nuestras pla-
yas. Ahora trabajaremos para 
ir con otros atractivos en las 
próximas ediciones”. 

En esa misma línea se mos-
tró la concejala de Turismo, 
Tina Da Silva, quien anunció 
que su principal compromi-
so consistirá en “enviar toda 
la información a hoteles y 
guías turísticos para que co-
nozcan esta ruta etnográfica 
que supondrá un antes y un 
después en la potencialidad 
del pueblo de Pájara y sus 
alrededores como atractivo 
turístico dentro de la propia 
localidad”.

PÁJARA

El Ayuntamiento de Pájara 
ha diseñado una ruta etno-
gráfica con cuatro puntos 
de visita, con el objetivo 
de vincular el sector turís-
tico con la cultura y tradi-
ciones del municipio. La 
Noria, el Corral del Con-
cejo, la Tenería y la Taho-
na son los puntos de visita 
elegidos para diversificar 
la oferta turística. 

Se trata de un proyec-
to que se intentó impul-
sar hace 20 años pero 
que, finalmente, no tuvo 
continuidad.  

El alcalde y responsable 
del Área de Patrimonio, 

Alejandro Jorge, destacó 
la importancia que tiene 
incorporar a la tradicional 
ruta etnográfica de “Pája-
ra estos cuatro puntos de 
visita turística que, junto 
con la iglesia y su entorno, 
harán que los visitantes 
puedan pasar más tiempo 
en la localidad, con lo cual 
repercutirá positivamente 
también en los comercios 
de la zona”. 

Por su parte, el primer 
teniente alcalde, Alexis 
Alonso, mostró su satis-
facción por lo que des-
cribe como “un paso más 
en la promoción de nues-
tro destino. Ya se vio en 



María Rivera PÁJARA

Desde el casco histó-
rico de Pájara hasta 
las calles turísticas 

de Morro Jable, todo el mu-
nicipio sureño se vistió de 
purpurina para celebrar su 
Carnaval, que este año se ha 
desarrollado bajo la alegoría 
de ‘El Circo’.

Las encargadas de dar el 
pistoletazo de salida fueron 
las componentes de la murga 
Las Ignorantes, quienes ofre-
cieron un pregón lleno de hu-
mor y referencias a la vida 
diaria en el municipio aus-
tral. Y con sus palabras han 
arrancado quince días de di-
versión, malabares y acroba-
cias en las principales calles y 
plazas del municipio de Pája-
ra, en los colegios o en el cen-
tro de mayores. 

La música se ha trasladado 
por los pueblos de La Lajita, 
Costa Calma, Pájara y Mo-
rro Jable, centrándose en este 
último gran parte de la pro-
gramación programada por la 
Concejalía de Festejos, que 
dirige Juan José Viera y que 
ha incluido las tradicionales 
verbenas, el Carnaval de Día, 
el gran pasacalles, la actua-
ción de Los Gabitos, en home-
naje a Los Payasos de la Tele, 
o la gran Gala Drag.

Acrobacias, malabares y espectáculo 
inundan las calles de Pájara

El municipio sureño celebra sus carnestolendas bajo la alegoría de El Circo. Morro Jable, Costa 
Calma, La Lajita y Pájara, epicentros de la diversión en el Municipio

Vecinas de Morro Jable disfrutan de los carnavales del sur majorero.

Componentes de la murga Las Ignorantes, pregoneras del Carnaval del municipio de Pájara 2024.

Carnaval en el pueblo de Pájara.
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Cultura



LA FOTONOTICIA

LOS JÓVENES DE ANTIGUA CONOCEN GRANADA. Cuarenta 
jóvenes de Antigua conocieron un poco más de la ciudad de Granada 
gracias a la colaboración existente entre la Concejalía de Juventud del 
Ayuntamiento majorero, que dirige Pedro Armas, y el ayuntamiento de 
la ciudad andaluza. Pasear por las calles y rincones de la ciudad granadi-
na, sumergirse en la historia del complejo monumental de la Alhambra 
y los jardines del Generalife o disfrutar de un domingo de nieve en las 
pistas de la estación de Sierra Nevada fueron parte de las actividades 
que pudieron disfrutar este grupo de jóvenes que regresaron a Fuerte-
ventura con una mochila cargada de experiencias y recuerdos que serán 
difíciles de olvidar.

ner un centenario que refleje 
lo que fue la Fuerteventura de 
1924 para Unamuno y los ele-
mentos que continúan vigen-
tes en el discurso del autor”.  
León adelantó que “tendremos 
la publicación y reedición de 
libros, charlas, exposiciones, 
ciclos de cine y obras de tea-
tro, entre otras actividades”.

El viceconsejero de Cultura 
del Gobierno de Canarias, Ho-
racio Umpiérrez, señaló que 
los actos celebran la llegada 
“del gran escritor y filósofo, 
que incorporó a Fuerteventu-

ra en la historia de la literatu-
ra con un poemario que sigue 
sorprendiendo y estando vi-
gente. Será un momento, tam-
bién, para recordar por qué 
Canarias era un espacio para 
la reclusión de muchos perso-
najes que pasaron por las Islas 
y cómo se ha incorporado este 
legado a nuestra cultura”.

La programación inclu-
ye actividades académicas y 
de investigación.  La Cáte-
dra Miguel de Unamuno ten-
drá contenido especial por este 
centenario.

PUERTO DEL ROSARIO

El pasado mes de febrero se 
llevó a cabo la firma del acta de 
replanteo de las obras de am-
pliación de la Casa de la Cul-
tura, consistentes en la cons-
trucción de una nueva planta 
de altura al actual edificio. 

En la firma estuvieron el 
alcalde de Puerto del Rosa-
rio, David de Vera, así como 
la concejala de Obras Muni-

cipa, Ana Hernández, el ex 
edil de Cultura, Enrique So-
ler, técnicos municipales y el 
representante de la empresa 
adjudicataria, Francisco Sosa.

De Vera, valoró positiva-
mente esta intervención “por-
que mejora las infraestruc-
turas culturales de nuestra 
ciudad, permitiendo una ma-
yor oferta y acceso a activida-
des culturales para todos nues-

tros ciudadanos”.
El concejal de Cultura, Enri-

que Soler, añadió que “la am-
pliación de la Casa de la Cultu-
ra no solo brindará más espacio 
para eventos y actividades, 
sino que promoverá la diver-
sidad cultural y el intercam-
bio de ideas en el municipio”.

La inversión de esta obra es 
de 391.041 euros y el plazo de 
ejecución de seis meses.

Comienzan las obras de ampliación de la 
Casa de la Cultura de Puerto del Rosario

Juan Jiménez, Enrique Soler, Horacio Umpiérrez, Lola García, Blas Acosta y Rayco León.
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Cultura

PUERTO DEL ROSARIO

El Cabildo de Fuerteventura 
celebra el centenario de la lle-
gada de Miguel de Unamuno 
a la Isla con una serie de ac-
tividades durante todo el año. 
Bajo el título ‘Fuerteventura a 
través de su mirada’, las acti-
vidades reflejarán el modo en 
que el destierro de Unamuno 
en Fuerteventura, por condena 
impuesta por Primero de Rive-
ra en 1924, fue influyente en 
el desarrollo literario posterior 
del escritor. La programación 
contará con la participación de 
artistas locales, actos acadé-
micos e investigación históri-
ca, entre otras actividades, con 
la colaboración del Gobierno 
de Canarias.

Para la presidenta del Cabil-
do, Lola García, “es importan-
te rendir homenaje a la figura 
de un autor clave para situar a 
Fuerteventura en el contexto 
cultural. Mientras otros veían 
destierro, el vio las maravillas 
de nuestro paisaje y de nues-
tra gente”. García añadió que, 
dentro de las acciones previs-
tas para este centenario, se in-
cluye la renovación de la Casa 
Museo Unamuno (Puerto del 
Rosario) para adaptarla a los 
tiempos que corren y al públi-
co más joven.  La nueva mu-
sealización utilizará diferentes 
metodologías de exposición y 
“se acondiciona un espacio 
nuevo como sala expositiva”.

Con motivo de estas accio-

nes preparatorias, Casa Museo 
Unamuno permanece cerrado 
al público con el objetivo de 
reabrir sus puertas el próxi-
mo 14 de marzo, día en el que 
Miguel de Unamuno llegó a 
Fuerteventura, a través de un 
acto institucional que servirá 
de obertura para la programa-
ción del centenario.

El consejero de Cultura Ray-
co León, agradeció “a todas las 
áreas del Cabildo, las diferen-
tes instituciones, asociaciones 
y colectivos profesionales que 
arrimarán el hombro para te-

Todo listo para 
celebrar el 
centenario de 
Unamuno en la Isla

Sosa, de Vera, Soler, Cabrera y Hernández, durante la firma del acta de replanteo. 
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Educación Vial

Señalización mejorable
Los titulares de las vías públicas de la Isla (ayuntamientos o Cabildo) deben revisar con cierta temporalidad las 
señales verticales y horizontales para garantizar una correcta conducción por las carreteras majoreras

Carmelo Reyes
AUTOESCUELA CARMELO

Debemos recordar la 
importancia de la se-
ñalización, tanto ver-

tical como horizontal, que tie-
nen como misión advertir e 
informar a los usuarios de 
las vías, así como ordenar o 
reglamentar su comporta-
miento, con la necesaria an-
telación, de determinadas cir-
cunstancias de la vía o de la 
circulación.

Todos los usuarios de las 
vías están obligados a obede-
cer las señales de la circula-
ción que establezcan una obli-
gación o prohibición y adaptar 
su comportamiento al mensaje 
de las mismas.

Con respecto a los responsa-
bles de la colocación y man-
tenimiento de las distintas se-
ñalizaciones, según el lugar la 
competencia puede ser muni-

cipal o del Cabildo; ellos son 
los que deben revisar y me-
jorar las mismas.

Pongamos como ejemplo de 
sobre señalización en Playa 
Blanca. En la misma entrada, 
y concretamente en la inter-
sección con las calles Tedera 
y Carretera Llanos del Sol, los 
usuarios de la vía tienen la se-
ñal de stop. ¿Sobran las seña-
les de ceda el paso? 

Hay que reconocer y agra-
decer al Ayuntamiento de 
Puerto del Rosario los es-
fuerzos en señalizar muchas 
calles, especialmente en lo que 
se refiere a las marcas viales, 
que refuerzan y ayudan mu-
chísimo a la seguridad vial.

Sin embargo, en la zona in-
dustrial de Risco Prieto falta 
en casi todas las vías las mar-
cas viales de refuerzo. Encima, 
las señales verticales como los 
stop están tan deterioradas que 
ni se ven (observen la foto de 

la calle Tolva esquina con la 
calle Tenería).

Otro caso que vemos son los 
carriles al final de la calle Que-

sería (entrada principal y sali-
da de la citada urbanización): 
el ancho entre la calle Tolva y 
Husillo no reúne las dimensio-

nes suficientes como para ser 
de doble sentido.   

Todo ello se expone con el 
ánimo de mejorar.

Calle Tolva esquina con la calle Tenería, en el polígono industrial de Risco Prieto.
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Retrospectiva

  Carmelo Torres
DOCTOR EN HISTORIA Y MÁSTER        
INTERNACIONAL EN RESTAURACIÓN 
DE PATRIMONIO HISTÓRICO

Como ya relatamos en 
la anterior entrega, el 
insigne John Whitford 

alcanzó a descender al solar 
majorero por su capital, Puerto 
de Cabras. A la misma dedicó 
algunas líneas para describir-
la de manera muy somera. Es 
el caso de señalar la existencia 
de pequeños y hermosos pa-
tios interiores en las casas de 
las familias más adineradas, 
siendo por ello escasos, eri-
giéndose los mismos en todo 
un regalo para la vista de aque-
llos que podían contemplarlos.

En una descripción más ge-
neral describe al viejo Puerto 
de Cabras como “una colec-
ción de hogares de una única 
planta, tan humildes y míse-
ros como el que escogería el 
más malévolo de los misántro-
pos para establecer su residen-
cia. El paisaje en derredor está 
en perfecto acorde con ellos: 
sin árboles, de apariencia es-
téril, nada interesante e in-
sulso”. Continuaba explican-
do que cada vivienda contaba 
con aljibe propio para recoger 
el agua de lluvia una vez cana-
lizada hacia las mismas -desde 
la calle o desde el patio-, tal y 
como se hacía en las islas de 
Lanzarote y El Hierro. Algu-
nas de las mismas eran capa-
ces de almacenar el agua de 
suministro de uno o dos años 

enteros, hallándose cerradas 
por una trampilla de madera.

Indicaba que la población 
del lugar solía fluctuar entre 
los 500 y los 1.000, alcanzan-
do a hablar de cien familias, 
amén de cien cabezas de cer-
dos, perros, gatos, burros, 500 
cabras, dos mulas y un pony. 

De toda la localidad desta-
có la calle que subía desde el 
muelle, conocida con el nom-
bre de “Principal” -hoy León y 
Castillo-, que presentaba cier-
ta distinción: “que está pavi-
mentada de un modo bastante 
infame únicamente unos cien-
tos de yardas desde el lugar 
de desembarque hasta una pe-
queña iglesia”. Afirmaba que, 
a excepción de esta calle y de 
unos pequeños caminos que 

arrancaban de esta vía mayor, 
no existía en toda la Isla ni una 
sola carretera.

Sin embargo, los caminos 
conducían en todas las direc-
ciones, siendo los mismos ani-
males los que habrían impues-
to su criterio para trazarlos, y 
es que las montañas majore-
ras eran transitables por esos 
caminos tanto para camellos 
como burros e, incluso, para 
excursionistas que deseasen 
hacer el trayecto a pie.

Tras negociar el precio de un 
dólar por día de alquiler de un 
camello, incluyendo al arriero, 
se decidió a emprender el ca-
mino. Si bien tenían asegurada 
la comida al llevar provisio-
nes para dos días, el mayor in-
conveniente fue el que debían 

montar arriba del duro y des-
nudo armazón de albarda de 
madera, sin tener este elemen-
to nada que ver con las sillas 
de montar camellos bien ade-
cuadas que les habían ofreci-
do en Lanzarote. Y terrible po-
dría haber sido el recorrido si 
la propietaria del hostal no le 
hubiese ofrecido una almoha-
da que le sirvió de improvisa-
da montura.

En su partida desde la capi-
tal, una pequeña multitud “no 
muy animada” le despidió. En 
cinco minutos salió de Puerto 
Cabras y en media hora ya ha-
bían atravesado un barranco, 
sorprendiéndole que a sus la-
dos se hubiese intentado plan-
tar eucaliptos “¡qué enorme 
fracaso!”. Más adelante llega-

ron a otro en el que el agua se 
había encharcado aquí y allá 
formando charcas; y lo hicie-
ron, precisamente, en el ins-
tante en que un rebaño de ca-
bras llegaba a beber.

Al cruzar una segunda mon-
taña llegó la sorpresa, parecién-
dole que el trigo y el centeno 
crecieran por doquier o, al me-
nos, eso parecía en la distancia. 
Y es que al ir aproximándo-
se pudo comprobar que, aun-
que el camello avanzaba por 
los campos de cultivo, apenas 
los tocaba, tal era la distancia 
que separaba un tallo del otro. 

Respecto a ese paisaje espe-
cificaba que únicamente en esa 
época del año -mayo-, y solo 
en los años lluviosos, era cuan-
do podía verse ese panorama. 

La visita a Canarias, y a Fuerteventura, de John 
Whitford en 1890. Referencias a nuestra Isla 

en su obra “Las Islas Canarias. Un destino 
de invierno” (II Parte)

l  El viaje de Whitford arranca en el antiguo Puerto Cabras y continúa por Antigua, que nada le gustó, y Betancuria

Ilustración de Puerto de Cabras creada en el siglo XIX por el británico John Whitford.
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Exponía que había campesinos 
en todas las direcciones cose-
chando y haciéndolo del mis-
mo modo que en Lanzarote; 
esto es, arrancando tallo a ta-
llo y haciendo pilas en el sue-
lo, no en gavillas, trasladándo-
los a una era en la que unos 
bueyes se encargaban de tritu-
rarlos (trillarlos). Incluso llega 
a precisar que en ocasiones se 
empleaban a tres animales di-
ferentes en estas tareas: un ca-
mello en el centro de la era, un 
burro en el exterior y un buey 
entre ambos. Describía que las 
bestias parecían felices, pues a 
la vez que trabajaban se iban 
alimentando, dado que no es-
taban amordazadas.

En las tareas de la recogida 
de la cosecha el viajero tomó 
minucioso detalle de todo. Tras 
recoger y amontonar el grano, 
explicaba que “se amontona 
en el centro de lo que parece 
ser un almiar cónico extraña-
mente techado con barro. Así 
consiguen preservarlo durante 
años”. Como ya habrá descu-
bierto el lector, se trataba de 
los afamados y, otrora, abun-
dantísimos pajeros; no en vano 
de poseer grano, dependía so-
brevivir en años de sequía 
o tener que emigrar. Acerca 
de estas estructuras el viaja-
do británico apuntó la misma 
práctica entre los nativos de 
muchas zonas del África cen-
tral para preservar los cerea-
les o la de los nativos nortea-
mericanos para conservar las 
bellotas con que hacían pan. 

Tras esas puntualizaciones 
volvió a centrarse abundando 
que el valle que ante él se ex-
tendía era enorme, con ocho 
millas de largo y cuatro de an-

se paró en la casa que el via-
jero quería encontrar, la de D. 
Rafael Pérez Mota, para el que 
el propietario de la fonda de 
Puerto Cabras le había dado 
una carta de presentación, pa-
sando este a actuar de anfri-
trión al instante. El mismo ha-
bía pasado en Cuba muchos 
años, habiendo regresado úni-
camente para tomar posesión 
de las propiedades heredadas 
de su padre.

Como anécdota relata su ex-
periencia de entrar en la igle-
sia acompañado del cura tras 
la cena, permitiéndole hacer 
fotos al interior. Entre todo su 
patrimonio destacó el conjun-
to de óleos que rodeaban la 
sacristía y que narraban acon-
tecimientos del Nuevo Tes-
tamento. Dejando de lado el 
descuido en la perspectiva, su 
contemplación lo asemejaba a 
una “excitante lectura”. De en-
tre todos, el que más le llamó 
la atención fue el de la barca 
en el mar de Galilea. Todos los 
cuadros eran muy antiguos, al 
igual que el edificio, al que 
muchos consideraban la pri-
mera iglesia de todo el Archi-
piélago. Su sensibilidad llegó 
al punto de inquietarse por la 
pintura que se encontraba en-
cima de la puerta exterior, ya 
que se estaba resquebrajando 
a causa de los portazos y de 
las ráfagas de aire. Esa preo-
cupación llegó a plasmarla en 
su texto, señalando que “con-
vendría que un artista, un ex-
perto en el tema, instruyese al 
cura de cómo preservarlos o, 
todavía mejor, que él mismo 
los retocase; y así podría ga-
narse la gratitud del clero y la 
aprobación de todos”.

negativos el viajero empeza-
rá a aportar datos de interés, 
caso de ser la abastecedora de 
piedra caliza del resto de islas. 
Sorprendentemente también 
indica que el vino en barri-
les era recogido de los viñe-
dos que crecían en los valles 
que lindaban con el mar y se 
enviaban a Madeira. También 
se exportaban ristras de cebo-
llas atadas con una cuerda, pa-
sando a concretar que en ese 
momento poco más existía en 
Fuerteventura que pudiera ser 
objeto de comercio.

Volviendo a la imagen que 
le ofrecía Betancuria, debe-
mos señalar que la consideró 
una ciudad antigua y aletarga-
da, reducida al tamaño de una 
aldea en la que únicamente 
sobresalían una gran iglesia y 
un convento. En realidad para 
esas fechas la antigua capital 
se componía de unas pocas ca-
sas en buenas condiciones que 
disponían de jardín, hallándo-
se rodeadas de campos de gra-
no maduro y de tierras dedi-
cadas al pastoreo. Del mismo 
modo, apuntaba que existían 
algunas viviendas muy anti-
guas con enormes balcones, 
mientras que muchas otras 
ya se encontraban en ruinas. 
A pesar de que la localidad y 
el rico patrimonio que alber-
gaba, y que aún posee, no le 
llamaron la atención, sí que 
lo hizo el paisaje que ofrecía 
el valle en el que se acurruca-
ba Betancuria y que se hallaba 
“ornamentado por grupos de 
altísimas palmeras. El conjun-
to constituye una cálida bien-
venida en pleno desierto”.

En plena Betancuria el ca-
mello parecía donde iba, pues 

hechas de lava o de piedra po-
rosa, encontrándose cubier-
tas por una capa de delicados 
helechos, debiendo separar-
los para poder acceder al reci-
pente que almacenaba el agua 
filtrada (bernegal), llegando a 
definirla como “clara, limpia, 
traslúcida como un diamante, 
en su pulcro retiro”. Señalaba 
que la bebida resultaba fresca 
y reparadora, conociendo los 
canarios como preservarla de 
las impurezas y del calor.

Por la contra, la iglesia no 
fue de su agrado. Le pareció 
demasiado grande para una lo-
calidad como Antigua, no re-
sultándole bonito ni el interior 
ni el exterior. Es más, llegó a 
escribir que en la localidad no 
existía nada de interés y que 
era un pueblo desierto, alcan-
zando a afirmar que “resulta 
difícil imaginar que cualquier 
nativo que haya escapado una 
vez de él se sienta ahora de-
seoso de volver”.

Tras esas negativas notas 
comenzaron a ascender con el 
camello por la montaña que le 
separaba de Betancuria, muy a 
pesar del animal que lo hacía 
de mala gana. Tras dos horas 
de trayecto llegaron a la anti-
gua capital majorera.

Precisamente en ese mo-
mento el británico se entretu-
vo en reflexionar que resulta-
ba realmente complicado decir 
algo en favor de la Isla “de este 
más que triste montón de tos-
cas piedras”, si bien no encon-
traba las alabanzas necesarias 
para elogiar convenientemen-
te su maravilloso clima, lle-
gando a decir que el resto era 
“repugnante y deprimente”.

Pero entre tantos aspectos 

cho. Tal espectáculo le llevó a 
describirlo, como si de un cua-
dro se tratase:

“En él se asientan aldeas y 
pueblos desperdigados que se 
muestran a los ojos del visi-
tante como hermosos encla-
ves de verdor entre tanto gra-
no amarillo, tanto barranco 
rocoso y desoladoras monta-
ñas marrones. Son auténticos 
rincones de comodidad: fron-
dosas hondonadas y arboledas 
muy limitadas, donde se reco-
ge y se almacena el agua de 
lluvia, no sólo para el consu-
mo doméstico, sino también 
para regar las higueras, plata-
neras, viñedos, naranjos y los 
diversos huertos (escasos) que 
hay en las inmediaciones”.

Tras esas palabras señala la 
llegada a la vetusta Antigua, 
considerando que su iglesia 
le parecía demasiado grande 
para el número de casas que 
vio. Opinaba que su población 
se había reducido, mostrando 
el mismo abandono que había 
detectado en todos los pueblos 
del interior de Lanzarote. Y no 
se equivocaba, pues los jóve-
nes habían emigrado a Améri-
ca y algunas de las “dulces y 
hermosas doncellas” del lugar 
les habían seguido.

Aprovecharon la parada en 
Antigua para desayunar, des-
tacando que al camellero lo 
que más le gustó había sido 
el queso de cabra del país. 
Aquí también aprovecharon 
para rellenar de agua las bo-
tellas que llevaban, haciéndo-
lo en los filtros de piedra que 
existían en buena parte de las 
casas. Esos filtros -que los re-
sidentes angloafricanos lla-
maban piedra goteo- estaban 
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